
КартаРО_00.pdf

Е

Е

Р
ТК Ш

Ч ШЗ М

Ц

Д
З

У

Н

П
СД

С ЦТ
ЧВ

Г

О

О
Р

К
М

Н
П У

АSt
at

us
 C

IT
Y 

po
in

te
rs

АSt
at

us
 R

EG
IO

NS
 p

oi
nt

er
s

Б
Б

В

40
. Ц

ел
ин

ск
ий

28
. О

кт
яб

рь
ск

ий

Аз
ов

 (1
) г

.

Ш
АХ

ТЫ
 г.

ТА
ГА

НР
ОГ

 г.

КА
М

ЕН
СК

- Ш
АХ

ТИ
НС

КИ
Й 

г.

БА
ТА

ЙС
К 

г.

Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Дело за малыми
   ОБРАЗОВАНИЕ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Общая готовность 2806 донских 
школ и школ-интернатов, детских 
садов и организаций допобразо-
вания, учреждений профессио-
нального образования и учреж-
дений для детей-сирот к новому 
учебному году составляет 72%.

При этом все они должны быть 
готовы к 10 августа. Эта инфор-
мация прозвучала на заседании 
областной межведомственной 
комиссии по подготовке образо-
вательных организаций к началу 
нового, 2023/2024 учебного года. 

Вел заседание первый замгубер-
натора Ростовской области Игорь 
Гуськов.

Минус шесть
Как заявила на заседании и. о. 

министра общего и профессио-
нального образования Ростовской 
области Тамара Шевченко, 1 сен-
тября этого года за парты сядут 
462 тысячи ребят (на 10 тысяч 
больше, чем в прошлом году), из 
них 51 тысяча первоклассников. 
Уже более 2000 образовательных 
организаций подготовили свои 
здания к новому учебному году. 
Отремонтировали их, благоустро-
или территории, однако эта работа 
еще не завершена в шести муници-
палитетах.

На пяти объектах образования 
капитальный ремонт уже завер-
шен, это средние школы №№ 10, 
45, 49 в Ростове-на-Дону, средняя 
школа № 11 Белокалитвинского 
района и Ударниковская средняя 
школа Красносулинского района.

За счет средств федерального, 
областного и муниципальных 
бюджетов (более 4 млрд рублей) 
продолжается ремонт 44 зданий. 
9 млн рублей выделено для подго-
товки проектной документации и 
замены пожарной сигнализации.

По словам Игоря Гуськова, в 
2022 году построены 22 новых 
здания детских садов, из которых 
три еще не приняли детей. Но к 1 
сентября они (в Сальске и Октябрь-
ском районе) обязаны это сделать. 

На средства нацпроекта «Обра-
зование» сейчас строятся восемь 
школ, из которых три откроют свои 
двери для учеников 1 сентября. 
Игорь Александрович поинтере-
совался, как идет строительство 
Старостаничной школы. Глава 
администрации Каменского райо-
на Владимир Савин по видеосвязи 
заверил, что все идет по графику и 
1 сентября школу откроют. Глава 
администрации Неклиновского 
района Василий Даниленко также 
пообещал, что построенное за счет 
средств областного бюджета здание 
школы в селе Троицком 8 августа 
начнет принимать оборудование, 
и новый учебный год начнется в 
ней вовремя.
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   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена Б ОН Д А РЕНКО 
e.bondarenko@don.media

На Дону официально насчиты-
вается около 8000 км грунто-
вых дорог. Долгожданный ас-
фальт может появиться в Азо-
ве, где собираются реализовать 
уникальный пилотный проект, 
а затем распространить опыт 
по всей Ростовской области.

Асфальту быть
Программу перевода грунто-

вых дорог в дороги с асфаль-
товым покрытием предложил 
зап устить в Азове директор 
компании «Плоды Приазовья» 
Владимир Влазнев.

– Большая часть дорог в Азове 
– грунтовые, – объяснил он жур-
налистам.

Проблема актуальна для всего 
региона, ведь такие дороги есть 
практически во всех городах об-
ласти, выяснилось на экспертной 
площадке, которую организовали 

дое покрытие без ПСД, – уверен 
Владимир Окунев.

Губернатор Василий Голубев 
уверен, что наверняка можно ис-
пользовать и другие альтернатив-
ные варианты покрытия.

– Нужно посмотреть региональ-
ные практики. У нас нет волшебной 
палочки, все задачи одномоментно 
не решим, это очень финансовоем-
кая тема. Однако без внимания этот 
вопрос оставлять нельзя, – под-
черкнул Василий Голубев.

Именно для поиска новых воз-
можностей и решили проводить 
экспертные площадки на Дону. 
Напомним, что первую посвятили 
вопросам водоснабжения. Акту-
альна и тема дорог.

– 93% обращений, посвященных 
качеству дорог, поступает в соци-
альные сети. Эта тема на слуху, она 
беспокоит жителей области. Они 
хотят ездить по хорошим дорогам, 
– подчеркнул губернатор.

Сделают на Дону
В дорожной отрасли использу-

ется много импортной техники, 

которая выпускается в недруже-
ственных странах, поэтому обслу-
живать ее стало тяжелее, признает 
директор ГУП РО «Ростовавтодор» 
Станислав Дегтярев.

– Многие необходимые расход-
ные материалы, такие как, напри-
мер, резцы на ресайклеры, фрезы, 
могли бы выпускать на Дону. Это 
ускорило бы производство дорож-
ных работ, – отметил Станислав 
Дегтярев.

По данным региона льного 
минпрома, местным заводам по 
силам наладить производство де-
фицитных комплектующих. Бизне-
су будет интересно занимать сво-
бодные ниши, уверен губернатор. 
Главное – подготовить техническое 
задание.

– На новом заводе в Таганроге, 
который в этом году запустят на 
площадках ТагАЗа, будут произ-
водить коммунальную и дорожную 
технику. Сейчас готовность пред-
приятия составляет 90%, – добавил 
Василий Голубев.
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Олеся Фартушная, директор  
ростовского издательства

Будем продавать  
книги в Турции  
и планируем  
выходить на Китай
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Виктор Гончаров, первый зам-
губернатора Ростовской области

На поддержку агропроизвод-
ства и развитие сельских тер-
риторий региона было на-
правлено 5,25 млрд рублей
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Елена Елисеева, министр труда 
и социального развития  
Ростовской области

В течение 2023 года плани-
руется заключить почти  
6500 социальных контрактов

область
Азов (2) 
Таганрог (2)
Батайск (5)
Шахты (5)
Каменск-Шахтинский (7)
Целинский район (4)
Октябрьский район (7)

мир
Украина (2) 
Великобритания (3)
Китай (8) 

страна
Санкт-Петербург (3)
Москва (4)
Майкоп (8) 
Самара (8) 

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

Александр Ищенко, 
председатель 

Законодательного собрания 
Ростовской области

Необходимо  Необходимо  
стимулировать операторов  стимулировать операторов  

сотовой связи  сотовой связи  
строить базовые станции, строить базовые станции, 

которые покрывали бы которые покрывали бы 
территорию сразу  территорию сразу  

нескольких населенных пунктовнескольких населенных пунктов
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 2-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 128,72 руб.

в Азове. Ждут асфальта на доро-
гах и селяне.

– Мы добились изменений, 
согласно которым на грунтовых 
дорогах спокойно можно исполь-
зовать асфальтовую крошку. Но 
есть еще одна проблема, – заявил 
заместитель губернатора – ми-
нистр транспорта региона Влади-
мир Окунев.

Сейчас по правилам на любую 
дорогу нужен проект, а это озна-
чает, что требуется разработка 
проектно-сметной документации 
(ПСД) по всем нормативам. Эти 
процедуры ведут к удорожанию 
процесса.

– Грунтовую дорогу можно по-
сыпать щебнем и сделать там твер-

цифра

340 км автодорог 
на Дону приведут в норматив-
ное состояние в этом году

Гибкий трафикГибкий трафик
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Мал, да удал
Стартовал Федеральный научно-общественный конкурс «Во-
семь жемчужин дошкольного образования». МБДОУ № 220 
Советского района Ростова представило необычный проект 
«Дружат дети всей страны», который направлен на органи-
зацию дистанционного сетевого взаимодействия дошколь-
ных учреждений России в вопросах патриотического воспи-
тания. Благодаря инициативе удалось объединить и подру-
жить воспитанников детских садов из разных городов нашей 
страны: Ростова, Краснодара, Санкт-Петербурга и Рославля 
Смоленской области. С помощью современных средств ин-
тернет-коммуникаций малыши обмениваются информацией 
и знаниями о культурно-исторических ценностях, истории, 
традициях, обычаях регионов, в которых они живут.

Поколесить по Дону
Почта России представила туристический маршрут по Рос-
товской области.
На сайте pochta-travel.ru появился туристический маршрут 
по Ростовской области «Открытки с Дона». Он стал частью 
проекта «Почтовый туризм», который развивает Почта Рос-
сии вместе с Русским географическим обществом.
Маршрут «Открытки с Дона» займет два дня. Туристы смо-
гут побывать в трех городах, попробовать раков и другие 
деликатесы, увидеть родной город Антона Чехова и Фаи-
ны Раневской, отправить открытки с оттисками специаль-
ных почтовых штемпелей.
Маршрут начинается в столице области, где путешествен-
ники могут прокатиться на колесе обозрения, пройтись 
по Пушкинской улице и погулять в парке имени М. Горького.2
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СОБЫТИЯ

Покоряя небо
Во время проведения проект-

но-образовательного интенсива 
«Архипелаг-2023» делегация 
Ростовской области представи-
ла свой проект по созданию в 
регионе научно-производствен-
ного центра в отрасли беспилот-
ных авиационных систем (БАС).

Проект одобрил специальный 
представитель президента Рос-
сийской Федерации по вопросам 
цифрового и технологического 
развития, генеральный директор 
АНО «Платформа НТИЦ» Дмит-
рий Песков.

– Такая задача поставлена пре-
зидентом Российской Федерации 
и будет реализована в рамках фе-
дерального проекта «Разработка, 
стандартизация и серийное произ-
водство БАС и комплектующих», 
– отметил глава донской делега-
ции, министр промышленности 
и энергетики Андрей Савельев.

Горячая пора
Зерноуборочная кампания в 

Ростовской области приближа-
ется к заключительной стадии. 

Аграрии наращивают темпы 
полевых работ, чтобы собрать 
урожай.

– Сегодня донские аграрии на 
юге области находятся на завер-
шающей стадии работ, на севере 
донского региона есть районы, где 
убрано 65–70% площадей, – отме-
тил первый заместитель губерна-
тора Ростовской области Виктор 
Гончаров. – Несмотря на более 
поздний в этом году из-за частых 
и обильных осадков старт хлебо-
уборочной кампании, к сегод-
няшнему дню донские хлеборобы 
собрали более 12 млн т зерновых и 
зернобобовых культур с площади 
2,8 млн га, что составляет более 
81% общей уборочной площади.

Включайте 
телевизор

Учитель из Ростовской об-
ласти Андрей Летцев вошел в 
число 35 полуфиналистов все-
российского конкурса «Класс-
ная тема!».

Он проводится телеканалом 
«Россия» и Министерством про-
свещения РФ по поручению пре-
зидента России Владимира Пу-
тина по нацпроекту «Образова-
ние».

В этом году на конкурс было 
подано 7000 заявок. Чтобы выйти 
в полуфинал, участники должны 
были пройти тестирование по 
своему предмету и записать ви-
деовизитки.

Андрей Летцев работает учи-
телем начальных классов и ма-
тематики. Также он занимает 
должность советника директора 
по воспитанию и взаимодейст-
вию с детскими общественными 
организациями в школе № 4 в 
Батайске.

– В Год педагога и наставника 
конкурс «Классная тема!» позво-
лит еще раз подчеркнуть значи-
мость и престижность профессии 
учителя и откроет стране новые 
имена талантливых педагогов. 
Главный приз состязания – ав-
торская образовательная передача 
на федеральном канале с победи-
телем проекта в роли ведущего. 
Отрадно, что представитель Рос-
товской области вошел в число по-
луфиналистов, – отметил первый 
заместитель губернатора Игорь 
Гуськов.

Аномальные 
креветки

В Батайске из реки Койсуг 
выловили огромных креветок, 
что довольно странно для нашей 
местности.

На фотографиях видны весьма 
длинные клешни этих членисто-
ногих. Автор публикации расска-
зал, что размер этих существ от 
хвостового плавника до кончика 
клешней составляет около 12 см.

«Вот такие креветки с аномаль-
ными клешнями попались на ры-
балке», – подписал фотографии 
местный житель.

Пользователи интернета пред-
положили, что это речные тарака-
ны. В научной среде они известны 
как пресноводные креветки Ро-
зенберга, однако в наших краях 
они не водятся. Рыбак отпустил 
свой улов в реку, чтобы эта ком-
пания размножалась.

Раскинуть сети

   ЦИФРОВОЙ РЕГИОН

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Все жители и гости Ростовской 
области должны быть обес-
печены качественной свя-

зью. В Законодательном собрании 
региона обсудили две инициати-
вы, связанные с этой проблемой, 
которые были отправлены сена-
тору от Ростовской области Ирине 
Рукавишниковой.

Долой цифровое 
неравенство

Вопрос об устойчивой связи в 
сельских территориях актуален 
не только на Дону, но и в субъек-
тах всей Российской Федерации, 
уверена Ирина Рукавишникова. 
Сегодн я работает федера ль -
ная программа, согласно кото-
рой устойчивой сотовой связью 
должны быть обеспечены все 
населенные пункты, в которых 
проживают от 100 до 500 чело-
век. Сейчас завершается второй 
ее этап, и стало ясно, что есть 
довольно много населенны х 
пунктов с населением менее 100 
человек, которые в эту програм-
му не попадают.

Из Ростовской области посту-
пило предложение рассматривать 
эти населенные пункты не каж-
дый отдельно, а как агломерацию. 

То есть распорядиться ресурсами 
рационально: ведь вышку связи 
можно поставить так, чтобы она 
накрыла сразу несколько таких на-
селенных пунктов. Решение вроде 
бы лежит на поверхности, но чтобы 
его реализовать, нужно изменить 
действующее законодательство.

По приблизительным подсчетам, 
таких населенных пунктов в РФ 
около 4000. Можно решить в них 
проблему связи, установив при-
мерно 1000 вышек сотовой связи.

– За последние два года на Дону 
установлены 157 базовых станций, 
они обеспечивают связью населен-
ные пункты, где проживают от 200 
до 500 человек, – заявил спикер 
донского парламента Александр 
Ищенко. – В этом году появятся 
еще 30. Но наша область большая, 
остается еще около 200 хуторов, 
в каждом из которых проживают 
менее 100 человек. Сложность 
вопроса в следующем: эти хутора 
находятся на территориях раз-
ных районов. Мы считаем, что 
надо  стимулировать операторов 
сотовой связи построить базовые 
станции, которые покрывали бы 
территорию нескольких населен-
ных пунктов. Сегодня дело за 
нормативными изменениями, а 
поскольку этими инициативами 
занимается сенатор Ирина Ру-
кавишникова – спикер донского 
парламента, я уверен, что решение 
будет найдено.

Связь для 
путешественников

Другой обсуждаемый в ЗС РО 
вопрос касается дорог: на железных 
дорогах и автотрассах области есть 
участки, где сотовая связь про-
падает. Эту проблему обсудили в 
Минтрансе РФ и пришли к выводу, 
что ресурсы компаний связи тоже 
можно использовать рационально, 
если определить участки железных 
дорог там, где они проходят близ-
ко к автотрассам, которые также 
остаются без связи. Проблема мо-
жет быть решена установкой здесь 
вышек, которые дадут устойчивый 
сигнал и пассажирам железной 
дороги, и автомобилистам. Речь 
идет о составлении карты таких 
участков.

– Наша задача, – сказала сена-
тор, – отработать все поступившие 
инициативы технически и предста-
вить предложения по изменению и 
федерального законодательства, и 
федеральной программы.

– По области проходят три круп-
ные ветки железнодорожного 
сообщения, – заявил Александр 
Ищенко, – так что обеспечение их 
определенных участков связью ка-
сается сотен и тысяч человек.

Более того, по словам Александ-
ра Валентиновича, эти же вышки 
позволят улучшить связь не толь-
ко на участках проходящих рядом 
автотрасс, но и в расположенных 
поблизости населенных пунктах.

Ф
от

о:
 н

ац
ио

на
ль

ны
еп

ро
ек

ты
.р

ф

   Новые вышки позволят улучшить связь не только на дорогах, но и в расположенных рядом 
населенных пунктах

Гибкий трафик
новка общественного транспорта 
установлена не там, где надо.

– Это вызывает определенный 
негатив у населения и в целом 
снижает позитивный эффект от 
реализуемых проектов. Необхо-
димо реализовать комплексный 
подход и предусматривать объ-
екты дорожной инфраструктуры 
не на стадии проектирования, 
а при формировании земельно-
го участка, – считает директор 
азовского филиала «Донэнерго» 
Денис Бурыка.

Еще одна актуальная пробле-
ма – большегрузы на дорогах. Об 
этом заявил глава администрации 
Азова Владимир Ращупкин, по-
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Своими силами

Загрузить работой своих зем-
ляков хочет и директор ООО 
«Т-Транс» Николай Селезнев. Он 
сетует на то, что сейчас на стадии 
конъюнктурного анализа, кото-
рый проводится при проектирова-
нии дорог, проектные институты, 
как правило, не обращаются к 
местным производителям, хотя и 
изучают возможности различных 
производителей дорожно-строи-
тельных материалов и элементов 
конструкций, которые использу-
ются при обустройстве дорог.

– Нужно сделать акцент на 
местных производителях, по-
тому что у нас есть достаточно 
большое количество тех, кто 
изготавливает, например, опоры 
освещения, светильники, остано-
вочные павильоны, элементы сис-
темы очистки сточных вод и т. д., 
– уверен Николай Селезнев. – Это 
улучшит экономические показа-
тели региона, потому что будут 
дополнительные отчисления на-
логов, появятся новые рабочие 
места.

Губернатор согласен, что при 
реализации любого проекта нуж-
но использовать возможности 
региона, тем самым обеспечивая 
донской бизнес работой.

Больше чем светофор
В донском регионе успешно 

строятся школы, детские сады, 
больницы, однако в ряде городов 
и районов возле них нет пеше-
ходных переходов. Есть и другие 
инфраструктурные пробелы – на-
пример, нет светофоров или оста-

сетовав на то, что Кагальницкое 
шоссе, по которому в порт дви-
жется транспорт, перегружено 
сверх нормы.

– Еще не прошел гарантийный 
срок обслуживания, а на отдель-
ных участках уже наблюдается 
колейность и ямочность. Эта 
проблема характерна не только 
для портовых городов, таких как 
Азов, Таганрог, Ростов-на-Дону. 
Большегрузы движутся по всей 
Ростовской области. Необходимо 
развивать систему весогабарит-
ного контроля, чтобы сохранять 
наши дороги, – отметил Влади-
мир Ращупкин.

На Дону уже существуют де-
вять постов весогабаритного 
контроля, и в этом году построят 
еще два.

– В планах создать еще три. 
Сейчас посты весогабаритного 
контроля ввели в общероссий-
скую программу «Паутина», уста-
новив в Туле серверы, которые 
будут обслуживать всю страну. 
17 регионов уже подключились, 
мы стоим в очереди. Нас активи-
руют до конца года, – объяснил 
Владимир Окунев, добавив, что 
на Дону будут использовать и 
передвижные пункты.

Эта тема очень актуальна, пото-
му что интенсивность движения 
на Дону не станет меньше, даже 
когда закончится период летних 
отпусков.

– Мы точно понимаем, что на-
грузка на часть Ростовской об-
ласти, где дороги ведут в новые 
территории, высокая сейчас и та-
кой и останется, – сказал Василий 
Голубев.

кстати

Отдельно на экспертной пло-
щадке обсудили будущее тро-
туаров. Сейчас жители часто 
жалуются на их неудовлетво-
рительное состояние или во-
все отсутствие.
– Часто бывает так, что тро-
туары удалены от дорог, боль-
шая часть пешеходных доро-
жек просто выпадает из поля 
зрения. Я предлагаю выбрать 
пилотной территорией Аксай-
ский район, рассчитать по-
требность в финансах и начать 
реализацию программы в те-
чение трех лет, а потом оце-
нить результаты. Она одно-
значно сработает хорошо, – 
рассказал журналистам управ-
ляющий компанией «Дор-
строй» Сергей Рожков.

«Молот» читают не только жители Рос-
товской области. Газеты отправляют 
на передовую, доставка осуществляет-
ся силами волонтеров и офицеров Мин-

обороны России. Зная это, ростовчане и жители 
всего региона обращаются в редакцию с просьбой 
передать слова поддержки военнослужащим, 
участвующим в специальной военной операции.

«Мы дорожим вами»
   ПИСЬМА

Сергей ПЕТРОВ, office@don.media

В редакцию газеты «Молот» продолжают поступать 
письма ростовчан с обращениями в адрес наших земля-
ков – участников специальной военной операции.  
За наших ребят искренне переживают.

Письма участникам СВО – это одна из форм поддерж-
ки бойцов: они помогают, укрепляют боевой дух. Вот 
какие строки прислал подполковник в отставке, ветеран 
военной службы, писатель Владимир Кибальченко.

«Дорогие участники военной операции! 
Не буду желать вам стойкости духа и верно-
сти присяге, вы и без меня знаете свое дело. 
Хочу сказать одно: как бы ни было тяжело, 
всегда помните о том, что за вашими спи-
нами – российский народ. Дети, женщины 
и старики. Они верят в отвагу каждого из вас.

Жители Ростова-на-Дону и нашей области 
гордятся вами. Выражаю слова глубокой 
благодарности и признательности за ваши 
храбрость, мужество и доблесть. Вы про-
являете высокий патриотизм, мы дорожим 
вами и желаем поскорее вернуться с побе-
дой домой.

Сегодня снова, как много десятилетий 
назад, наша Родина в опасности. Ей сно-
ва нужны защитники, и у нее нет других, 
кроме вас, дорогие бойцы и офицеры, 
добровольцы и ополченцы, участвующие 
в специальной военной операции. Помни-
те, что вы – прямые потомки победителей, 
которые брали Вену, Прагу, Варшаву и Бер-
лин. Будьте достойны памяти наших дедов, 
победивших фашизм!

Наша победа неизбежна. Она продикто-
вана тысячелетней историей, в ходе кото-
рой Россия всегда выходила победитель-
ницей из самых суровых испытаний. Так 
было и так будет, других вариантов не мо-
жет быть».
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«Тревожные кнопки» есть у всех. Почти

Как напомнила министр культуры области Анна 
Дмитриева, на Дону работают 111 детских школ ис-
кусств и пять колледжей в сфере культуры. Три профес-
сиональных учебных заведения на 100% готовы к но-
вому учебному году, в двух идет капитальный ремонт; 
в Таганрогском музыкальном колледже он закончится 
в декабре 2024 года, а в Ростовском художественном 
училище имени М.Б. Грекова – в августе 2024-го.

«Тревожной кнопкой» обеспечены 95% зданий, систе-
мами видеонаблюдения – 62%, а 52% из них имеют сис-
темы автоматического допуска в учебные заведения.

По словам директора департамента по делам казаче-
ства и кадетских учебных заведений Петра Серова, 
четыре кадетских корпуса и пять средних профессио-
нальных заведений, носящих звание «казачье», имеют 
паспорта готовности. Они также готовы к отопитель-
ному сезону.

Семи медицинским профессиональным образова-
тельным организациям области в этом году увеличи-
ли госзадание по подготовке специалистов на 30%, 
это на 509 мест больше. Все они имеют паспорта 
готовности к новому учебному году, заявила первый 
замминистра здравоохранения региона Елена Тепля-
кова. А замминистра физической культуры и спорта 
области Светлана Гадарова сообщила, что две спор-
тивные школы-интерната к учебному году готовы, ра-
бота по подготовке заканчивается в 16 школах олим-
пийского резерва и областном училище олимпийского 
резерва.

Под личную ответственность
– В прошлом учебном году в области случились 

пять пожаров на объектах образования, которые 
нанесли ущерб на сумму более 200 тысяч рублей, 
– заявил замначальника главного управления МЧС 
по Ростовской области Сергей Мордвиненко. – При 
этом более 300 объектов еще не устранили выявлен-
ные недостатки в сфере противопожарной безопас-
ности, среди которых – отсутствие систем автомати-
ческой сигнализации, а также нерабочее состояние 
систем эвакуации.

– 1 сентября 2023 года учебные заведения будут 
охранять 142 сотрудника, – сообщил врио начальника 
управления вневедомственной охраны войск нацио-
нальной гвардии РФ по Ростовской области Сергей 
Григорьев, при этом он рекомендовал обновить ин-
формацию на стендах о телефонах инспекторов, на 
участках которых находятся школы.

Представители Роспотребнадзора попросили обра-
тить внимание администраций школ на материальную 
базу пищеблоков; на наличие санитарных книжек у их 
сотрудников; соблюдение санитарных норм для тех 
школьников, которые учатся вне стен своих школ, где 
проходит капремонт; контроль за состоянием воды 
и воздуха в школах, куда завезли новое оборудование 
и новую мебель.

В конце заседания Игорь Гуськов призвал глав 
администраций городов и районов взять под личный 
контроль и сопровождение строительство и ремонт 
школ.

Дело за малыми
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«Служили два товарища»
   СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Что чувствуют наши ребята – участники 
СВО в горячих точках на линии фронта? 
Ответ на этот вопрос получил корреспон-
дент «Молота», который вместе с участ-
никами поискового объединения «Миус-
фронт» отвез партию гуманитарной помо-
щи нашим бойцам на позиции под Авдеев-
кой (ДНР).

Путь на Спартак
Из центра Донецка строго на север ведет 

оживленное Киевское шоссе. Но чем даль-
ше едешь, тем меньше машин попадается 
на пути. Магистраль подходит к донецко-
му аэропорту, и здесь картина меняется 
совершенно. Сплошь и рядом – сгоревшие, 
разбитые здания. За Путиловской рощей 
начинается «серая зона». Пустынные 
улицы. Редкие машины проносятся на 
большой скорости. Эта местность контро-
лируется беспилотниками ВСУ. Любую 
машину, будь то старенький «жигуленок» 
пенсионера или «скорая помощь», укрово-
яки рассматривают как свою цель.

Наша неприметная «Нива» тоже несется 
с максимальной скоростью. Перед раз-
рушенным мостом дорога резко виляет 
вправо, и мы ныряем в спасительную 
«зеленку» пригородного поселка Спартак. 
Пролетаем мимо ржавых останков разо-
рванной в клочья бронетехники – свиде-
тельство ожесточенных боев, что ведутся 
на этом участке с 2014 года. В поселке 
большие красивые дома, здесь строились 
зажиточные дончане. Сейчас здесь пол-
ная разруха, хотя кое-где еще проживают 
мирные жители. Здесь, в Спартаке, нахо-
дятся позиции подразделения 11-го полка 
Народной милиции ДНР (а теперь Россий-
ской армии) под командованием старшего 
лейтенанта с позывным «Эфенди».

Через десяток километров на север от 
Спартака расположена Авдеевка – го-
род-спутник Донецка. Там плотно засели 
вэсэушники, превратив трехуровневые 
подземные сооружения бывшей части 
ракетных войск в неприступную крепость. 
«Зеленка» между Авдеевкой и Спартаком 
сплошь заминирована и простреливается 
с обеих сторон. Поэтому попыток штурма 
российские военные не предпринимают, 
речь идет о блокировке ВСУ. А они, засев 
глубоко под землей, наводят на Донецк 
при помощи БПЛА огонь дальнобойной 
артиллерии, расположенной далеко от 
передовой. Наши ведут контрбатарейную 
борьбу, пресекают вылазки ДРГ против-
ника.

Идет классическое окопное противо-
стояние. ВСУ постоянно ведут «тревожа-
щий» артиллерийский огонь по квадра-
там. Разрывы в Спартаке слышны каждые 
две-три минуты. Урона они не приносят, 
но боеприпасов противник не жалеет. Бой-
цы к ним привыкли, словно к жужжанию 
надоедливой мухи. Как-то реагировать на 
дальние разрывы считается моветоном.

«Эфенди»
Он воюет с 2014 года. Был под началом 

«Скифа» – легендарного командира брига-
ды «Восток» Александра Ходаковского. 
Военную науку пришлось осваивать не 
в стенах училища, а в боевой обстанов-
ке. Именно так выросло целое поколение 
донецких офицеров Российской армии, ко-
торые сейчас наиболее эффективны в зоне 
проведения СВО.

Командир подразделения – хозяин всей 
территории. Ему приходится решать бук-
вально все вопросы, от наличия воору-
жения, боеприпасов и медикаментов до 
сугубо бытовых – топливо, стиральный 
порошок, саморезы. Плюс проблемы лич-
ного состава. Если у солдата болит зуб 
или он получил тревожную весточку из 
дома – это тоже забота командира. Надо 
учесть все, чтобы боец эффективно вы-
полнял поставленную задачу.

В замаскированном гараже стоит новин-
ка: пикап на базе «Нивы» с приваренной 
турелью. На нее можно установить круп-
нокалиберный пулемет или гранатомет, 
и получится передвижная огневая точка. 
«Шахидомобиль» тоже прибыл в порядке 
гуманитарной помощи, и теперь дело ко-
мандира – использовать его с максималь-
ным эффектом.

Боевые задачи подразделение выпол-
няет в полном объеме. Пожелания воен-
ных – прежде всего технического плана. 
Наиболее актуальна борьба с вражески-
ми БПЛА. Противник совершенствует 
свои беспилотники, стараясь сделать их 
неуязвимыми для наших средств РЭБ и 
«дронобоек». Военное противостояние 
становится все более технологичным. От 
наших айтишников ждут таких программ 
для «птичек», которые позволят завоевать 
господство в воздухе. От этого зависят 
жизни наших военных и, в конечном сче-
те, победа над врагом.

– Передаю привет читателям «Молота» 
и благодарность всем жителям Ростовской 
области за оказанную поддержку. Только 
вместе мы победим! – сказал корреспон-
денту областной газеты командир подраз-
деления с позывным «Эфенди».

«Фил», «Биба», «Док»

Гангутское сражение

Всегда на высоте

   ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

9 августа – День воинской славы 
России. В этот день в 1714 году 
русский флот под командова-
нием Петра I одержал первую в 
российской истории морскую по-
беду над шведами у мыса Гангут.

После битвы под Полтавой 27 
июня 1709 года сухопутная швед-
ская армия была побеждена, но 
могущество Шведской империи 
на просторах Балтийского моря 
оставалось неоспоримым. И ког-
да Петр принял окончательное 
решение о переносе столицы в 
Санкт-Петербург, пришел черед 
бросить вызов шведам на море.

Во взаимодействии с кораб-
лями Балтийского флота русская 
армия добилась крупных успехов. 
Были взяты города Выборг, Рига 
и Ревель. Шведское командова-
ние решило блокировать русский 
флот в Финском заливе и сосре-
доточить свои корабли в наиболее 
удобном для этого месте – у полу-
острова Гангут.

В мае 1714 года галерный флот 
под началом Федора Апраксина 
(около 100 судов с 15-тысячным 
десантом) вышел в поход. Петр I 
(шаутбенахт Петр Михайлов) 
применил тактический маневр. 
Он решил часть своих галер пере-
бросить в район севернее Гангута 
через перешеек этого полуостро-
ва длиной 2,5 км. Для выполнения 
замысла он приказал построить 
переволоку (деревянный настил). 
Галеры пошли на веслах вдоль 
берега по мелководью. Предрас-
светная дымка скрыла движение 
русского флота. Когда шведы об-
наружили 98 галер с 15-тысячным 
войском, они были вынуждены 
принять бой.

Неприятельские корабли выст-
роились в узком заливе полумеся-
цем по вогнутой линии. В центре 

стоял 18-пушечный фрегат «Эле-
фант», на флангах – галеры (всего 
84 пушки). Имея подавляющее 
преимущество в артиллерии, 
шведы отбили две первые атаки 
русских. И тогда Петр приказал 
сосредоточить натиск на флан-
гах. К шведским кораблям уда-
лось подойти вплотную, и десант 
пошел на абордаж. Натиск был 
стремительным. Экипаж швед-
ской галеры «Транан» первым 
не выдержал рукопашного боя 
и сложил оружие. Дольше всех 
держался флагман. Фрегат был 
окружен со всех сторон, русские 
взобрались на него, и начался 
яростный рукопашный бой. Шве-
дов теснили шаг за шагом. Трех-
часовое сражение завершилось 
победой русского флота.

В Петербурге торжественно 
встретили героев Гангута. Над 
городом гремели артиллерийские 
залпы, тысячи людей высыпали 
на набережные Невы, встречая 
русские корабли и захваченные 
шведские суда.

Гангутская победа произвела 
большое впечатление на западные 
державы. Особенно встревожи-
лась Англия, которая взяла курс 
на нейтрализацию России в Бал-
тике. С лета 1715 года британская 
эскадра начнет систематически 
посещать Балтийское море, ста-
раясь сдержать натиск России на 
Швецию. Однако русский флот 
обеспечил себе свободу действий 
в Финском и Ботническом зали-
вах. Россия прочно утвердилась 
на Балтике, заставив считаться с 
собой западные страны.

Петр I повелел ежегодно 27 
июля отмечать день Гангутской 
победы торжественными бого-
служениями, морскими парадами 
и фейерверками. Эта традиция 
прервалась после Октябрьской 
революции 1917 года, но с 1939 
года в последнее воскресенье 
июля отмечается День Воен-
но-морского флота как память о 
Гангутском сражении.

   БЕЗОПАСНОСТЬ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Сегодня, 8 августа, аль-
пинисты всего мира от-
мечают профессиональ-
ный праздник. Но аль-
пинистами можно на-
звать не только тех, 
кто принимает участие 
в соревнованиях и тре-
нирует спортсменов.

Жу рна лист «Моло -
та» побеседовала с пра-
порщиком внутренней 
службы, старшим ин-
структором-водолазом 
специа лизированной 
пожарно-спасательной 
части (СПСЧ) Федераль-
ной противопожарной 
службы ГУ МЧС России 
по Ростовской области 
Алексеем Кузьминым, 
который в своей работе 
нередко использует аль-
пинистские навыки.

Сначала он служил 
на флоте и, по его сло-
вам, очень полюбил про-
фессию водолаза. Затем 
узнал, что в спецчасти 
МЧС проходит набор по 
этой специальности. Так 
Алексей оказался в числе 
служащих МЧС. Семья 
была не против, так как 
родные видели, что ему 
это очень нравится.

– В МЧС нас обучают 
многим дополнительным 
специальностям, одна 
из них – промышлен-
ный альпинизм. Обуче-
ние проходило легко, так 
как я уже был знаком с 
его основами. Профес-
сия водолаза подразу-
мевает использование 
веревок и знание основ 
такелажного дела, – от-
метил Алексей Кузьмин. 
– Сейчас я исполняю обя-
занности старшего ин-
структора-водолаза во-
долазной службы СПСЧ.  

В трудовой деятельности иногда сталки-
ваемся с необходимостью работы на вы-
соте, где надо применять альпинистское 
снаряжение для спасения.

Обучение альпинизму делится на не-
сколько дисциплин: узлы, методы и прие-
мы работы на высоте, медицина, основные 
требования безопасности и практика на 
полигоне.

Город обрастает домами
В Батайске стартовало строительство нового ЖК «Речной жемчуг». В символичной закладке пер-
вого камня, который дал старт реализации масштабного инвестиционного проекта, приняли учас-
тие заместитель губернатора Ростовской области Владимир Окунев, министр строительства, ар-
хитектуры и территориального развития Юрий Сильвестров, глава администрации Батайска Роман 
Волошин, директор филиала ОАО «Донэнерго» «Азовские межрайонные электрические сети» Де-
нис Бурыка и представители компании-инвестора, в роли которой выступило ООО «СЗ «Твой дом».

Застройщик планирует построить 11 многоквартирных до-
мов на 975 квартир общей площадью 45 тыс. кв. м.
– Строительная отрасль является одной из важнейших 
в жизнедеятельности страны. Очень приятно, что при 
строительстве нового ЖК также появятся и инфра-
структурные объекты: детский сад и сквер, – отметил 

Денис Бурыка.

кстати

По словам Алексея, летом у МЧС горячая 
пора, так как увеличивается количество 
пожаров и происшествий на воде.
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   Здесь проходит линия фронта

В подразделении «Эфенди» мы стали ис-
кать земляков-ростовчан. И оказалось шесть 
человек. Трое из них находились на боевых 
позициях, с тремя мы побеседовали.

– Мне 28 лет, я живу в Западном жилом 
массиве, – рассказал командир отделения, 
сержант с позывным «Фил». – Окончил шко-
лу № 60, прошел срочную службу в ракет-
ных войсках. После этого работал водителем 
электрокара на складах, параллельно изучал 
программирование, планировал овладеть 
профессией программиста. На СВО пришел 
добровольцем, из идейных соображений. 
Сразу попал в подразделение «Эфенди», 
чему очень рад. Бытовые условия, служба, 
забота о бойцах – все здесь на высоте. В Рос-
тове у меня осталась девушка Кристина. Она 
очень переживает за меня. Отслужив три ме-
сяца, взял у командира увольнительную на 
трое суток, приехал в Ростов, чтобы сыграть 
свадьбу. Когда все закончится, вернусь к 
Кристине, чтобы никогда больше не расста-
ваться.

По следам «Фила» в 11-й полк доброволь-
цами поступили служить еще трое его това-
рищей, тоже бывших учеников школы № 60.

– Когда «Фил» ушел на СВО, мы переписы-
вались. Узнав об условиях службы, я и двое 
наших друзей тоже подписали контракты, 
– поделился боец с позывным «Биба». – Моя 
воинская специальность – радиотелесвязист. 
Опыта службы не было, но все приходит, 

особенно если есть хороший командир и 
поддержка товарищей. Дома ждет невеста 
Людмила. Здесь я два месяца, когда отслу-
жу три, командир обещал отпуск. Поеду в 
Ростов, сыграю свадьбу. Привет от всех нас 
ростовчанам, Западному жилому массиву и 
футбольным фанатам. Победа будет за нами!

Ростовчанин с позывным «Док» – профес-
сиональный врач-невролог. Ему 49 лет, он 
житель Левенцовского микрорайона. Работал 
в городской БСМП № 1.

– Когда началась мобилизация и большое 
число мужчин стали уезжать из страны, 
мне стало по-настоящему стыдно. Я сказал 
жене, что вижу себя в рядах бойцов СВО, 
и она меня поняла, – говорит «Док». – За 
мной последовал мой сын, учащийся одного 
из техникумов Ростова. Он оформил акаде-
мический отпуск по семейным обстоятель-
ствам и приехал в полк. Позывной «Соболь», 
гранатометчик на АГС-17. Отмечался коман-
дованием за боевые успехи. Свое 20-летие 
отметил здесь, в зоне СВО.

– Ни я, ни мои боевые товарищи не счита-
ем своими врагами украинский народ, – про-
должает «Док». – Более того, среди нашей 
родни много украинцев. Мы сражаемся не 
против людей, а против нацистов, за память 
наших предков. Мой дед – фронтовик Вели-
кой Отечественной. Отец – боевой летчик, 
полковник авиации. Кому, если не нам, защи-
щать нашу Россию?

Спасибо за поддержку
Багажник и салон нашей 

«Нивы» под завязку забиты гу-
манитарной помощью. Это кон-
дитерские изделия, бинокли, 
прицелы ночного видения, рации, 
а также коробка с письмами и по-
дарками, которые передали для 
бойцов СВО дети.

Большую маскировочную сеть 
связали волонтеры из Сальска. 
Ее с особой гордостью передал по-
исковик Андрей Жуков. Те, кто за-
нимался этим делом, знают, какая 
это долгая и кропотливая работа.

Руководитель объединения 
«Миус-фронт» Андрей Кудряков 
(организатор поездки), командир 
«Эфенди» и бойцы подразделения 
передали благодарность коллек-
тиву управления Федерального 
казначейства по Ростовской об-
ласти, которые собрали большую 
часть гуманитарного груза. Все 
это очень нужно на передовой – 
для нашей общей победы.

   Гуманитарная помощь и письма от детей одинаково необходимы на передовой

   Разбитый танк поднимает дуло из «зеленки»

Вне работы Алексей альпинизмом не 
занимается, говорит, что веревок хватает 
на работе, хотя горы любит.

– Наша профессия связана с риском. Из 
ярких моментов запомнилось, как рабо-
тали на взрыве бытового газа в Шахтах, 
технический и девятый этаж сложились 
на восьмой. Высота и нестабильные кон-
струкции – так себе расклад, – рассказал 
Алексей. – Но бывают и смешные случаи. 
Как-то на тренировке по альпинизму 
оказалось, что есть сотрудники, которые 
боятся высоты. Когда выходили из окна 
учебной башни, один такой альпинист 
вцепился в подоконник и не хотел выхо-
дить на стену, пришлось его уговаривать.



новости

с Еленой
Бондаренко

   В издательствах отмечают, что для привлечения новых читателей 
важны упаковка и формат книги

Наша пшеница нарасхват
Поставки донского зерна возобновлены в Судан, Уганду, Малави,  
Индонезию и ЮАР. Об этом «Молоту» сообщили в ростовском филиале 
Центра оценки качества зерна, где за первое полугодие обследовано 
более 10 млн т зерна, в том числе на экспорт – почти 8 млн т.
– Основная часть, 3,364 млн т, отправлена в Турцию. Также донское 
зерно экспортировано в Ливию (1,571 млн т) и Алжир (1,192 млн т), 
– уточнили в Центре оценки качества зерна.
Почти по 1 млн т зерна направили в Египет и Китай. Всего на экспорт 
в этом году из портов Ростовской области продукция отправлялась 
в 38 стран. 
Ранее «Молот» сообщал о том, что на Кубу планируется экспортировать 
пшеницу и кукурузу.

Отложим на завтра
В новой программе долгосрочных сбережений для 
граждан, которая начнет действовать в РФ с 1 января 
2024 года, готовы участвовать 27% жителей ЮФО, в том 
числе донского региона. Для них важны государственные 
гарантии безопасности накоплений, рост личных доходов 
и гарантированная прибыльность не ниже инфляции.
Напомним, что по новой программе государство будет 
частично софинансировать личные накопления. В пол-
ной мере ими можно будет воспользоваться через 15 лет, 
женщинам – по достижении 55 лет, мужчинам – 60 лет.
Также в ходе спецопроса, проведенного банком, выясни-
лось, что 22% пока не копят деньги на пенсию, но намере-
ны начать. 50% не откладывают деньги на старость.

ЭКОНОМИКА
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Каравай  
от мастеров

Родители не шикуют

А генеральный директор ООО «Светлый» Алек-
сандр Гончаров удостоен ордена Дружбы. За послед-
ние три года это хозяйство Кашарского района еже-
годно пополняет донской каравай на 120 тыс. т зерно-
вых и даже больше.

Медалью «За труды по сель-
скому хозяйству» отмечен про-
фессор Донского государствен-
ного аграрного университета 
Владимир Ольгаренко. С уче-
том его рекомендаций удалось 
дополнительно ввести более 
9500 га орошаемых земель.

осознанно и ищут онлайн 
лучшие варианты. Напри-
мер, предпочитают купить 
у других родителей каче-
ственный ортопедический 
рюкзак известного бренда, 
из которого их ребенок вы-
рос, за ту же цену, за кото-
рую обойдется самый базо-
вый новый ранец в магазине, 
– обозначил суть тенденции 
руководитель категории 
Lifestyle интернет-сервиса 
Алексей Козловский.

Подготовиться важно не 
только к походам в школу, 
но и к занятиям дома. Для 
этого рекомендуется обу-
строить специальную учеб-
ную зону. Сейчас ростов-
чане активно приобретают 
письменные столы. Базовый 
учебный комплект бывшей 
в употреблении мебели на 
платформе можно собрать 
за минимальную сумму 
в 1250 рублей (стол – 500 
рублей, стул – 750 рублей). 
Более продвинутые вари-
анты – «растущие» парты 
и ортопедические стулья 
– можно купить в среднем 
за 6250 и 1980 рублей соот-
ветственно.

Детям среднего школьно-
го возраста уже пригодится 
ноутбук, он нужен для до-
ступа к электронным учеб-
ным ресурсам. В сезон под-
готовки к школе продажи 
портативных компьютеров 
в донской столице увеличи-
лись на 6%.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО, bondarenko@molotro.ru

Донские хлеборобы собрали уже более 11 млн т зерно-
вых и зернобобовых, обмолотив свыше 70% полей.

Актуальные цифры страды-2023 глава региона 
Василий Голубев огласил в ростовском Обществен-
ном собрании, где по поручению президента РФ Вла-
димира Путина он вручил ордена и медали более чем 
50 работникам агропромышленного комплекса.

– Мастерство, потрясающая работоспособность 
и неравнодушие – вот что отличает всех находящихся 
в этом зале, – отметил губернатор, а заодно напомнил, 
что достижения донского сельского хозяйства высоко 
ценятся на федеральном уровне.

Этим летом сотни работников донского АПК уже 
получили заслуженные государственные награды. Ве-
сомый вклад в достижение высоких результатов вно-
сит коллектив Кировского конного завода. По данным 
регионального минсельхозпрода, на сегодня это ос-
новное бюджетообразующее предприятие Целинского 
района и системообразующее предприятие области. 
Генерального директора завода Владимира Черкезова 
наградили орденом Александра Невского.

   ЦЕНЫ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Аналитики выяснили, 
во сколько среднестати-
стической семье обойдет-
ся подготовка ребенка 
к школе.

В этом году средняя стои-
мость базового школьного 
набора в Ростове составляет 
6570 рублей для девочки и 
6980 рублей для мальчи-
ка, подсчитали аналитики 
сервиса для размещения 
объявлений о товарах. Они 
уточняют, что речь идет о 
школьной форме, рюкзаке, 
пенале с принадлежностя-
ми, комплекте тетрадей, 
форме и обуви для физ-
культуры, если покупать 
их с рук. Кстати, прода-
жи спортивной формы для 
мальчиков в Ростове за год 
выросли на 20%.

– Сегодня мы видим, что 
в целом по стране родители 
выбирают вещи все более 

Дотянуться  Дотянуться  
до книгдо книг

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Ростовская область входит 
в топ-3 регионов страны по ко-
личеству издаваемых книг. 

Выше нас в этом рейтинге только 
Москва и Санкт-Петербург.

Чтобы за регионом закрепились 
лидерские позиции, важно утвер-
дить государственную поддержку 
отрасли, уверен глава комитета дон-
ского парламента по экономической 
политике Игорь Бураков.

Арифметика тиражей
На Дону каждый год в свет выхо-

дит почти 11 млн экземпляров книг. 
Снижать планку регион не должен, 
уверен депутат.

– Чтобы понять, насколько это 
масштабная цифра, достаточно 
сказать, что, например, в Красно-
дарском крае в год выпускают при-
мерно 350 тысяч экземпляров. Мы 
номер один на юге страны, – под-
черкнул Игорь Бураков.

Сейчас читателям доступны так-
же электронные и аудиокниги, но 
местным книгоиздателям удается 
занимать уверенные позиции, не-
смотря на развитие новых техноло-
гий. 

– В этих условиях отрасли до-
вольно сложно выживать. Себесто-
имость одного экземпляра печатной 
книги, когда ее тираж 10 тысяч, го-
раздо выше, чем когда он 100 тысяч. 
Поэтому чем меньше тиражи, тем 
выше цена книг, следовательно, их 
доступность падает, а это значит, 
что до книг может «дотянуться» 
меньшая аудитория, – посетовал 
Игорь Бураков.

Субсидию –  
на книжную полку

По его словам, заинтересовать де-
тей способна именно традиционная 
печатная книга, особенно в красоч-
ном издании.

– В областном бюджете тра-
диционно закладывается около 
1,5 млрд рублей на покупку новых 
учебников. Все изменения в учеб-
ных программах сопровождают-
ся закупками новой литературы. 
Большие объемы книг требуются 
и для наших новых территорий, 
которые вернулись в состав стра-
ны. Там библиотечные фонды не 
обновлялись лет по 30, – отметил 
Игорь Бураков.

Автора видели?
По ее словам, от инвестирован-

ных в книгу средств отдача будет 
только через полтора-два года.

– Развитие отрасли требует выхо-
да на новую аудиторию. Ее нужно 
омолодить, привить любовь к чте-
нию тем, кому сейчас 20–25 лет, 
– рассказал журналистам редактор 
издательства Алексей Боровиков. 
– Для этого важны упаковка и фор-
мат книги. Недавно у нас вышла 
книга, текст которой оформили, 
как чат в мессенджере. Также мы 
вошли в сегмент, который раньше 
только рассматривали, – начали 
выпускать серию комиксов.

Делают ставку в издательстве и 
на очень популярный сейчас жанр 
фантастики.

– Читателям, особенно в возрас-
те 20–25 лет, все больше интересна 
серия «Огненные легенды». Это 
новые авторы для новой аудито-
рии. Скоро привезем в Ростов Ири-
ну Эльбу, известную читателям 
циклом «Колледж волшебства», 
– добавил Алексей Боровиков, 
напомнив, что в донской столице 
уже были Перумов и Белянин.

Важно, что ростовские авторы 
растут и выходят на федеральный 
уровень. Так, один из маркетплей-
сов самой популярной новинкой 
2022 года назвал книгу Анны 
Купыриной «Любовь мамы». В 
этом году в топ рейтингов вошли 
ее новые работы.

– В тренде и интерес к славян-
ской теме. Сейчас очень важна 
просветительская миссия. Здесь 
выделяется ростовский автор 
Жанна Андреевская и ее серия 
«Удивительная Русь», ставшая 
популярной из-за языка, особого 
ритма. Жанну зовут на встречи, 
особенно в бюджетные органи-
зации, по всей стране. Она была 
в Совете Федерации, – уточнил 
Алексей Боровиков.

Как по маслу
На Дону в два раза увеличи-

лось производство сметаны, 
свидетельствуют данные регио-
нального минсельхозпрода.

Динамику показывают и дру-
гие продукты, выпускаемые на 
молочных заводах. Так, почти на 
42% увеличилось производство 
творога, на 33% – сливочного мас-
ла, на 28,6% – кисломолочных про-
дуктов, на 20% – сыра. В плюсе и 
производители консервированных 
овощей, а также хлебобулочных 
изделий длительного хранения.

– В целом предприятиями дон-
ского пищепрома отгружено про-
дукции на 143 млрд рублей. Регион 
обеспечен достаточными запасами 
продовольствия, по отдельным ви-
дам продовольственных товаров 
рост производства составил от 
10 до 100%, – подчеркнул первый 
заместитель губернатора Виктор 
Гончаров.

На темпы развития донского 
агропрома, в том числе предприя-
тий пищевой перерабатывающей 
промышленности, положительное 
влияние оказывает возрастающая 
господдержка.

– К началу августа на поддерж-
ку агропроизводства и развитие 
сельских территорий региона из 
бюджетов всех уровней было на-
правлено 5,25 млрд рублей, или 
более 60% от лимита средств, 
выделенных на субсидии АПК, – 
уточнил Виктор Гончаров.

Куда проводят 
мосты

По итогам января – июня у 
предприятий строительного 
сектора отмечаются высокие по-
казатели, заявили в Ростовстате.

Они выполнили объем подряд-
ных работ на сумму 112,2 млрд 
рублей. В сопоставимой оценке это 
на 23,5% больше, чем годом ранее.

– Основные объемы работ (около 
90%) освоены при строительстве 
зданий и инженерных сооружений, 
таких как дороги, мосты, ком-
муникации для водоснабжения, 
газоснабжения и энергоснабжения, 
– уточнили специалисты статисти-
ческого ведомства.

Объем работ, связанных с возве-
дением зданий, возрос в 1,9 раза, 
со строительством инженерных 
сооружений – в 1,3 раза.

Молодо – 
не зелено?

За последний год российские 
заемщики помолодели, заявили 
аналитики Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ).

Так, в июне по сравнению с 
аналогичным периодом 2022 года 
сильнее всего в структуре заемщи-
ков выросла доля граждан моложе 
30 лет. Это уже почти каждый пя-
тый: молодых заемщиков на Дону 
насчитывается 16,7%.

– Процессы выдачи кредитов в 
розничном кредитовании стано-
вятся все более технологичными и 
удобными. Например, все больше 
кредитов, прежде всего необе-
спеченных, выдается банками в 
онлайн-режиме, и этой возмож-
ностью в основном пользуются 
молодые заемщики, – отметил 
директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков.

Пора на работу
50% жителей Ростовской обла-

сти начали строить свою карьеру 
в 17 лет или даже раньше.

И столько же жителей регио-
на сделали это ради финансовой 
независимости. Большинство 
опрошенных также уверены, что 
работа в юном возрасте положи-
тельно повлияла на их доходы в 
будущем, выяснили аналитики 
отечественной платформы он-
лайн-рекрутинга.

Самыми популярными вариан-
тами для начала работы на Дону 
являются профессии грузчика, 
рабочего на производстве, убор-
щика, консультанта в магазине, 
ассистента, баристы и промоутера. 
А каждый десятый сразу трудил-
ся по специальности, на которую 
учится.

Найти место для первой тру-
довой деятельности опрошенные 
смогли с помощью родителей 
(28%), друзей (20%) или специа-
лизированных сайтов. Еще 20% 
увидели объявление на улице или 
в соцсетях.

– С 7 февраля программа IT-ипо-
теки начала работать на обновлен-
ных условиях: предельный возраст 
заемщика поднят до 50 лет, увели-
чена максимальная сумма кредита 
до 30 млн рублей. Также данный 
вид кредитования теперь можно 
сочетать с другими льготными 
программами, например, с семей-
ной ипотекой, – объяснила нашему 
изданию Ольга Сербуленко.

Смягчили и требования в части 
уровня дохода заемщика.

– Для городов-миллионников (в 
нашем случае это Ростов-на-Дону) 
действуют общероссийские требо-
вания к зарплате заемщиков: она 
должна быть не меньше 120 тысяч 
рублей (в Москве не менее 150 ты-
сяч). Для жителей городов Ростов-
ской области – не менее 70 тысяч 
рублей, – уточнили в пресс-служ-
бе банка «Открытие».

Еще один нюанс – общий тру-
довой стаж специалиста должен 
быть больше года, а отработать на 
последнем месте нужно не менее 
трех месяцев. Трудиться айтишник 
должен в компании, аккредитован-
ной в Минцифры РФ. Проверить, 
входит ли организация в этот спи-
сок, можно на портале госуслуг.

– Нужно отметить, что ипотека 
для IT-специалистов доступна не 
только программистам, дизай-
нерам и разработчикам, а всем 
сотрудникам аккредитованных 
компаний, то есть и менедже-
рам, и бухгалтерам, и кадро-
викам, и юристам, – отметили 
в пресс-службе банка «Откры-
тие» по ЮФО, отвечая на запрос 
«Молота».

   БАНКИ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

На Дону айтишники чаще всего от-
мечают новоселье в новострой-
ках, используя условия специаль-
ной льготной программы. Но иногда 
строят себе дома.

IT-специалисты в Ростовской 
области начали подавать заявки на 
льготную ипотеку в прошлом году. 
Сбербанк впервые выдал такой заем 
в мае 2022 года.

– С начала этого года банк выдал 
жителям региона по льготной про-
грамме IT-ипотеки свыше 631 млн 
рублей. Более чем в 70% случаев 
покупаются квартиры в строящихся 
домах, еще в 23% случаев приобре-
тается недвижимость в готовых ЖК 
от застройщика, – рассказал «Мо-
лоту» заместитель управляющего 
Ростовским отделением Сбербанка 
Антон Усачев.

Менее чем в 3% случаев полу-
ченные средства направляются на 
индивидуальное строительство.

Приток айтишников, желаю-
щих стать новоселами, фиксируют 
и в других банках. Так, с апреля 
в «Росбанк Дом» (подразделение 
Росбанка, отвечающее за ипотечное 
кредитование) по этой спецпрограм-
ме выдано кредитов на сумму более 
36 млн рублей. По словам руково-
дителя кредитно-кассового офиса 
«Росбанк Дом» в Ростове-на-Дону 
Ольги Сербуленко, положительную 
динамику можно объяснить смягче-
нием условий льготной IT-ипотеки.

IT в квадрате
факт

Размер минимального пер-
воначального взноса по про-
грамме составляет 15%, 
а срок погашения креди-
та – от 3 до 30 лет. Сотруд-
нику IT-компании могут вы-
дать до 18 млн рублей для 
покупки или строительства 
жилья в регионах с населе-
нием от 1 млн человек и до 
9 млн рублей – в регионах 
с населением меньше 1 млн 
жителей.
– Ставки льготной ипотеки 
для IT-специалистов начина-
ются от 4,2% для суммы кре-
дита от 0,5 млн рублей до 
18 млн рублей, – добавили 
в пресс-службе банка «От-
крытие» по ЮФО.

кстати
С 23 по 27 августа в Таган-
роге пройдет масштабное 
IТ-событие – всероссийский 
молодежный форум «ФИЧА».
– Долгожданная встре-
ча предоставит уникаль-
ную возможность обмена 
опытом, обучения и разви-
тия коммуникативных навы-
ков, – заявил заместитель 
губернатора Артем Хохлов, 
уточнив, что на форум уже 
подано более 1100 заявок 
от представителей 83 регио-
нов РФ, включая новые тер-
ритории.

кстати
Ростовское издательство 
планирует отправить в Тур-
цию первый контейнер 
с крупными тиражами девя-
ти книг.
– Раньше мы продавали 
права, сейчас же будем про-
давать именно книги. Полу-
чается совсем другая эко-
номика. Попробуем сначала 
этот опыт в Турции, а если 
все получится, будем вы-
ходить и на другие страны, 
в частности Китай, – анон-
сировала Олеся Фартушная.

факт
Центром книгоиздания 
на юге страны является Рос-
товская область.

В современных реалиях на-
ходят свое место под солнцем 
и новые авторы, обретая своих 
читателей. Однако Игорь 
Бураков уверен, что книжную 
отрасль необходимо поддер-
живать на государственном 
уровне.

– Мы часто слышим, что 
дотации выделяются субъек-
там промышленного произ-
водства, но ведь и книжные 
издательства играют немалую 
роль в экономике страны и 
Ростовской области, – отмети-
ла директор одного из ростов-
ских издательств Олеся Фар-
тушная. – Я рассчитываю на 
объединение усилий и помощь 
в организации и продвижении 
культурных мероприятий, 
хотя бы на площадках нашего 
города. И, возможно, на по-
мощь по участию в выставках.

Ф
от

о 
ав

то
ра

справка

Калининград назвали горо-
дом с самыми высокими рас-
ходами на школьные това-
ры в этом году. Так, набор для 
девочек обойдется его жи-
телям в 11 810 рублей, для 
мальчиков – в 12 650 рублей.

факт

По урожайности лидиру-
ют Куйбышевский, Мяс-
никовский, Неклиновский 
и Целинский районы.

   Коллектив Кировского конного завода, который 
возглавляет Владимир Черкезов, традиционно 
вносит весомый вклад в достижение результатов 
АПК донского края
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СУЛИН

1. Батайск
В детской музыкальной школе № 3 по нацпроекту «Культура» завершается со-
здание виртуального концертного зала. На эти цели учреждению выделены 
средства в размере 1 млн рублей. Приобретено новое современное оборудова-
ние, проведены работы по его установке. Концертный зал вмещает 70 зрителей.

2. Волгодонск
В центре народного творчества «Сказочная Русь» состоится фести-
валь экологической культуры «Экожизнь». Это массовый просвети-
тельский проект по формированию экопривычек. На фестивале прой-
дут мастер-классы по росписи, изготовлению изделий из вторсырья, бу-
дут организованы площадка здорового питания, бук-кроссинг, ярмарка 
экологичных товаров, эковикторины.

3. Донецк
Ежегодная встреча пройдет в Донецком историко-краеведческом музее 
в рамках празднования Дня города и Года педагога и наставника в Рос-
сии. Почетными гостями мероприятия станут ветераны педагогического 
труда, которые своим самоотверженным трудом внесли весомый личный 
вклад в развитие города.

4. Новочеркасск
Проект детского сада № 21 «Золотая рыбка» «Приобретение улично-
го и игрового оборудования» принял участие 
в конкурсе губернаторского проекта поддерж-
ки местных инициатив «Сделаем вместе!» 
и стал одним из победителей. Бла-
годаря победе на площадках по-
явятся еще один теневой навес, пе-
сочницы, карусели, качели, горки, 
игровые машинки и столики.

5. Ростов-на-Дону
Город определен одной из пло-
щадок для проведения выездной 
проектной сессии «Мастерской 
служения «ГосСтарт». Участника-
ми мероприятия станут 120 мо-
лодых государственных и муни-
ципальных служащих, проживаю-
щих на территории Южного и Се-
веро-Кавказского федеральных округов, ЛНР 
и ДНР, Херсонской и Запорожской областей.

6. Таганрог
Завод «Красный котельщик» принимает участие в программе временного трудо-
устройства подростков. Пригласить их на работу в период летних каникул на пред-
приятии решили впервые. Уже понятно, что подобная практика эффективна: ребята знакомятся 
с предприятием, учатся правилам общения в заводском коллективе, тонкостям работы, трудовой 
дисциплине. В пилотной группе трудоустроенных на время каникул подростков – шесть человек.

7. Верхнедонской район
Ученица Шумилинской средней общеобразовательной школы Софья Рудякова ста-
ла победителем федерального этапа акции «Здоровое питание в школе и дома» 
проекта «Мир возможностей» (всероссийское движение «Сделаем вместе»). В сен-
тябре Софья отправится для обучения в международный детский лагерь «Артек».

8. Зерноградский район
Во время празднования Всемирного дня гуманитарной помощи в хуторе Гуляй-Бо-

рисовка состоится сбор гуманитарной помощи для участников СВО. Для бой-
цов соберут консервы, носки, предметы личной гигиены, другие необходи-
мые вещи.

9. Зимовниковский район
В хуторе Верхоломове Верхнесеребряковского сельского поселения ведется 
строительство распределительных сетей газоснабжения. Общая стоимость 
работ – около 15 млн рублей, из них 14,3 млн рублей – средства областно-

го бюджета. Газификация хутора позволит обеспечить голубым топливом око-
ло 400 человек.

10. Куйбышевский район
В ночь с 17 на 18 августа в районе состоится акция «Свеча памяти», посвященная 
дню освобождения Куйбышевского района. Пройдет памятный митинг, состоит-
ся лития по погибшим воинам Великой Отечественной. По реке Миус будут пу-

щены памятные венки.

11. Морозовский район
В Парке железнодорожников Морозовска пройдет концерт «Судьба моя 
– железная дорога», посвященный Дню железнодорожника. В концерт-

ной программе примут участие твор-
ческие коллективы и солисты район-
ного Дома культуры.

12. Мясниковский район
Сотрудники колхоза имени С.Г. Шау-
мяна передали очередную партию 
помощи военнослужащим, принима-
ющим участие в специальной воен-

ной операции. На этот раз в зону СВО 
направлена 61 маскировочная сеть, 

около 57 т воды, 300 кг солений и 850 на-
боров выпечки. Доставка военнослужащим 
гуманитарной помощи от сельхозпредприя-
тия осуществляется на регулярной основе.

13. Обливский район
Завершен капитальный ремонт детского сада 

«Сказка», расположенного в станице Облив-
ской. Всего за период его проведения было освоено 

   ИНФРАСТРУКТУРА

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

Культурные и спортивные сооружения в донских шахтер-
ских городах и сейчас выглядят дворцами. Правда, они 
уже порядком обветшали, а то и сгорели. Как сегодня раз-
вивается социальная сфера моногородов, которые по при-
вычке иначе как депрессивными территориями не называ-
ют? Есть ли перспективы сломать этот стереотип?

Угольное наследство
История города Гуково тесно связана с добычей угля-антра-

цита. В центральной части города, на улице Комсомольской, 
в 1965 году был возведен Дворец культуры «Антрацит». Это 
огромное здание с колоннами построено в стиле сталинского 
постклассицизма, фойе украшено ярким мозаичным панно, 
просторный зрительный зал, многоярусные люстры. В ДК 
всегда кипела культурная жизнь, работали вокальные, хорео-
графические, литературные, музыкальные кружки, театраль-
ные коллективы, спортивные секции и кружки декоратив-
но-прикладного искусства. Однако здание ни разу капитально 
не ремонтировалось. В 2022 году за счет средств областного и 
местного бюджетов началась его реставрация. Важный куль-
турный объект планируется сдать в июле 2024 года.

Одновременно в Гуково идет капремонт Дворца спорта 
«Шахтер», и горожане с нетерпением ждут, когда работы по-
дойдут к концу. Строители обновляют кровлю, фасад, внут-
ренние помещения, спортивные сооружения. 

– Дворец спорта был построен в 80-х годах прошлого века 
и долгое время находился на балансе «Гуковугля». Сейчас 
это основная база спортивной школы «Прометей», где ребята 
занимаются 11 видами спорта. «Шахтер» и сегодня единствен-
ное комплексное спортивное сооружение в городе. Здесь два 
бассейна, большой игровой зал, секции по футболу, борьбе, 
школьники занимаются в них бесплатно. Юные спортсмены, 
которые занимаются плаванием, сейчас ездят в бассейн в Крас-
ный Сулин. Это не очень удобно с точки зрения логистики, 
но потерпеть осталось чуть-чуть. Планируется, что Дворец 
спорта введут в эксплуатацию в четвертом квартале 2023 года, 
– рассказывает ведущий специалист отдела по физкультуре и 
спорту администрации города Марина Леденева.

Сгорел культурный очаг
Новый Дворец культуры строят в Донец-

ке. Горожане надеются, что кружки и сек-
ции для детей здесь будут бесплатными.

– Старый ДК сгорел шесть лет назад, об-
рушилась вся кровля. Восстанавливать зда-
ние не было смысла. До пандемии в Донец-
ке побывал губернатор Василий Голубев, 
он сказал, что Дворец культуры городу 
важен, пообещал выделить средства и слово 
сдержал. Новый ДК введут в эксплуатацию 
в 2024 году, в нем разместится и загс, а то 
сейчас он ютится в небольшом помеще-
нии, – рассказывает глава администрации 
Донецка Роман Кураев.

Как сообщили «Молоту» в региональном 
министерстве строительства, строительная 
готовность объекта – 28%.

Донецк признан территорией опережаю-
щего развития (ТОР), и одна из главных 
целей ТОРа – создание новых производств. 
Как правило, инвестор создает предприятие 
и берет на себя ответственность и в реше-
нии социальных вопросов.

– В прошлом году крупный торговый 
дом выкупил Донецкий экскаваторный за-
вод. Планируется, что будут производить 
холодильное оборудование. Инвестор вос-
становил общежитие, планирует благоус-
троить территорию завода, которая сейчас 
в ужасном состоянии. Вот на таких рези-
дентов можно рассчитывать, что они будут 
развивать социальную сферу, – полагает 
Роман Кураев.

Одна из острых проблем Донецка – тран-
зитная дорога, которая идет через весь го-
род. По ней ежедневно проходит примерно 
3200 грузовых машин, трасса уже не выдер-
живает такой нагрузки и требует соответ-
ствующего ремонта.

– Сейчас эта дорога ведет в новый субъ-
ект РФ, поэтому мы рассчитываем, что ее 
передадут в федеральную собственность. 
Сами мы ремонт такого уровня не потянем, 
– говорит Роман Кураев.

Спорткомплекс с плавательным бассей-
ном строится в шахтерском городе Зверево. 
Стоимость работ составляет приблизительно 
400 млн рублей. По информации региональ-
ного минстроя, госконтракт на строитель-
ство спортивного сооружения был заключен 
в мае этого года. Завершить строительство 
планируется в середине декабря 2024 года.

Тем временем
Федеральные власти рассмотрят вопрос 

о выделении дополнительного финансиро-
вания для ремонта 49 социальных объектов 
в шахтерских городах Ростовской области 
в 2024–2026 годах. Как заявил губернатор 
региона Василий Голубев, эти объекты 
не вошли в программу реструктуризации 
угольной отрасли. Позже по поручению 
президента страны средства были выделе-
ны, но большая часть социальных объектов, 
требующих ремонта, не была приведена 
в нормативное состояние из-за изменений 
в законодательстве.

«Шахтёр» восстанет из пепла Боевой трофей стал памятником

более 114 млн рублей из средств областного и местного бюджетов. Сейчас в детском саду ведут-
ся работы по оснащению его помещений мебелью и оборудованием в соответствии с современны-
ми требованиями, чтобы 1 сентября принять детей.

   Так проходило открытие мемориала на площади 
Победы в Азове

   СПЕЦОПЕРАЦИЯ

ствовать российские подразделения, участвовав-
шие в СВО, и прославилась на всю страну.

Теперь этот мемориальный комплекс пополнил-
ся стелой с именами 30 азовчан, погибших при 
выполнении воинского долга в Афганистане, Чеч-
не, грузино-абхазском конфликте и в Сирии. А па-
мять павших на СВО теперь символизирует БМП-
1, которая передана в дар городу личным соста-
вом 2-го батальона 102-го мотострелкового полка 
150-й Идрицко-Берлинской дивизии. 

Примечательно, что БМП-1 советского произ-
водства первоначально состояла на вооруже-
нии ВСУ и была захвачена бойцами подразделе-
ния Вадима Лемешева (позывной «Клинок») в боях 
за город Попасная. Уже на нашей стороне трофей 
успешно выполнял боевые задачи под Марьин-
кой. Когда БМП была серьезно повреждена огнем 
противника, командир подразделения с позывным 
«Азак» (родом из Азова) предложил передать БМП 
родному городу в качестве памятного знака.

Эта легкая бронемашина была специально раз-
работана для десантных операций и широко ис-
пользовалась в ВДВ с момента своего создания в 
1960-х годах, став своеобразным символом «кры-
латой пехоты». БМП привели в порядок, покраси-
ли, нанесли тактические знаки, и она заняла ме-
сто рядом с бронзовым десантником. Она нагляд-
но демонстрирует мощь и готовность ВДВ проти-
востоять любому врагу.

Командир 2-го батальона Вадим Лемешев 
геройски погиб в боях за город Марьинка. Сей-
час бойцы подразделения ратуют за представле-
ние Лемешева к званию Героя России посмертно. 
Вместе с «Клинком» в боях за Марьинку пал азов-
чанин Петр Шлыков. Он был посмертно награжден 
орденом Мужества, который передан его семье на 
открытии памятника.

Отметим, что «Молот» побывал в гостях в под-
разделении, которым командует «Азак» и где слу-
жит много добровольцев из Ростова и Ростовской 
области, и опубликовал репортаж оттуда. Пар-
ни успешно выполняют боевые задачи. Несколько 
бойцов прибыли в Азов для того, чтобы передать 
БМП-1 в дар городу.

В церемонии принял участие заместитель пол-
номочного представителя Президента РФ в ЮФО, 
Герой России, генерал-майор Анатолий Сафронов. 
Глава администрации города Азова Владимир Ра-
щупкин передал благодарственное письмо коман-
диру 102-го мотострелкового полка подполковни-
ку Нерсесу Амирханяну. Литию по погибшим геро-
ям совершил благочинный приходов Азовского го-
родского округа протоиерей Александр Мирошни-
ченко. Присутствовали ветераны ВДВ и участники 
боевых действий, воспитанники военно-патриоти-
ческого центра «Вымпел-Азов», юнармейцы. К ме-
мориалу возложили цветы и большую гирлянду от 
Союза десантников.

Еще не успела завершиться официальная це-
ремония открытия, а на броню БМП-1 уже полез-
ли мальчишки и девчонки, одетые в голубые тель-
няшки. Это дети бойцов ВДВ. И боевая машина на 
площади Победы станет тем местом, куда они бу-
дут приходить на протяжении многих лет. И, впол-
не возможно, приводить сюда своих детей.

Автор: Александр Оленев. Фото автора

2 августа на площади Победы в городе Азове 
прошли торжественные мероприятия, посвящен-
ные Дню Воздушно-десантных войск России. Были 
открыты сразу два мемориала: обелиск с именами 
павших в горячих точках азовчан, а также БМП-1, 
имеющая непростую историю.

На площади Победы давно находится большой 
мемориальный комплекс «Павшим за Родину», по-
священный павшим в годы Гражданской и Вели-
кой Отечественной войн. А рядом в небольшом 
скверике, усаженном соснами, образовался вто-
рой мемориал. Присел у скалы бронзовый десант-
ник с автоматом – в память о солдатах, павших 
в локальных конфликтах. Словно из земли вырос-
ли треугольники солдатских писем. В почетный 
караул встала пожилая женщина с флагом СССР 
и символической буквой Z – в прошлом году жи-
тельница Харьковской области так вышла привет-
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   Таким станет новый спорткомплекс в городе Гуково



Извещение о месте и порядке ознакомления с про-
ектом межевания земельного участка сельскохозяй-
ственного назначения, площадью 214667 кв. м., с при-
мерным местоположением: Ростовская область, Зер-
ноградский район, п. Комсомольский, в 3,727 км на 
северо-восток от северной его окраины;

Предметом согласования являются размер и место-
положение границ выделяемого земельного участка

1. Заказчиком работ по подготовке проекта меже-
вания земельного участка, выделяемого в счет зе-
мельной доли из земельного участка с кадастровым 
номером 61:12:0600801:715, местоположение: Рос-
товская область, Зерноградский район , на землях и 
в границах АООТ «Учхоз Зерновое», является: Шуста-
рева Ольга Александровна, Ростовская область, Зер-
ноградский район, г. Зерноград, ул. 8 Марта, д.25/74, 
номер контактного телефона 8-928-774-44-46;

2. Кадастровым инженером, подготовившим проект 
межевания земельного участка, является Шевченко 
Сергей Александрович, квалификационный аттестат 
61-11-253, почтовый адрес: Ростовская область, Ка-
гальницкий район, ст. Кагальницкая, пер. Буденнов-
ский, 60, номер контактного телефона 8(86359) 41-5-
13, моб. 8-928-965-33-03, адрес электронной почты: 
sergshev 1962@mail.ru;

3. Каждое заинтересованное лицо может лично оз-
накомиться с проектом межевания с момента опубли-
кования данного извещения по адресу: Ростовская об-
ласть, Кагальницкий район, ст. Кагальницкая, пер. Бу-
денновский, 60, с 9.00 до 13.00 номер контактного те-
лефона 8(86359) 41-5-13, моб. 8-928-965-33-03, адрес 
электронной почты: sergshev 1962@mail.ru.; а также 
по адресу: Ростовская область, Зерноградский район, 
г. Зерноград, ул. Ленина, 16, тел. 8(86359)42-1-16.

4. Возражения относительно размера и местополо-
жения границ выделяемого в счет земельных долей 
земельного участка направляются кадастровому ин-
женеру Шевченко С.А. в течении тридцати дней со дня 
опубликования извещения по адресу: Ростовская об-
ласть, Кагальницкий район, ст. Кагальницкая, пер. Бу-
денновский, 60 с 9.00 до 13.00 номер контактного те-
лефона 8(86359) 41-5-13, моб. 8-928-965-33-03, адрес 
электронной почты: sergshev 1962@mail.ru.

Заинтересованным лицам при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность и право-
устанавливающие документы на земельный учас-
ток, а также документ, подтверждающий полномо-
чия представителя.

Информация
Извещение о месте и порядке ознакомления с про-

ектом межевания земельного участка сельскохозяй-
ственного назначения, площадью 6790563 кв. м., с 
примерным местоположением: Ростовская область, 
Зерноградский район, п. Комсомольский, в 4,242 км 
на северо-восток от северной его окраины;

Предметом согласования являются размер и место-
положение границ выделяемого земельного участка

1. Заказчиком работ по подготовке проекта меже-
вания земельного участка, выделяемого в счет зе-
мельной доли из земельного участка с кадастровым 
номером 61:12:0600801:715, местоположение: Рос-
товская область, Зерноградский район , на землях и 
в границах АООТ «Учхоз Зерновое», является: Шуста-
рева Ольга Александровна, Ростовская область, Зер-
ноградский район, г. Зерноград, ул. 8 Марта, д.25/74, 
номер контактного телефона 8-928-774-44-46;

2. Кадастровым инженером, подготовившим проект 
межевания земельного участка, является Шевченко 
Сергей Александрович, квалификационный аттестат 
61-11-253, почтовый адрес: Ростовская область, Ка-
гальницкий район, ст. Кагальницкая, пер. Буденнов-
ский, 60, номер контактного телефона 8(86359) 41-5-
13, моб. 8-928-965-33-03, адрес электронной почты: 
sergshev 1962@mail.ru;

3.Каждое заинтересованное лицо может лично оз-
накомиться с проектом межевания с момента опубли-
кования данного извещения по адресу: Ростовская об-
ласть, Кагальницкий район, ст.Кагальницкая, пер.Бу-
денновский, 60, с 9.00 до 13.00 номер контактного те-
лефона 8(86359) 41-5-13, моб. 8-928-965-33-03, адрес 
электронной почты: sergshev 1962@mail.ru.; а также 
по адресу: Ростовская область, Зерноградский район, 
г. Зерноград, ул. Ленина, 16, тел. 8(86359)42-1-16.

4. Возражения относительно размера и местополо-
жения границ выделяемого в счет земельных долей 
земельного участка направляются кадастровому ин-
женеру Шевченко С.А. в течении тридцати дней со дня 
опубликования извещения по адресу: Ростовская об-
ласть, Кагальницкий район, ст.Кагальницкая, пер.Бу-
денновский, 60 с 9.00 до 13.00 номер контактного те-
лефона 8(86359) 41-5-13, моб. 8-928-965-33-03, адрес 
электронной почты: sergshev 1962@mail.ru.

Заинтересованным лицам при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность и право-
устанавливающие документы на земельный учас-
ток, а также документ, подтверждающий полномо-
чия представителя.

Информация Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
В соответствии с ФЗ №101-ФЗ от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», кадас-

тровым инженером Щербаковым Алексеем Сергеевичем (№ квалификационного аттестата 34-11-111, СРО «Ассо-
циация «Гильдия кадастровых инженеров», регистрационный номер в СРО: 2059, дата вступления: 17.03.2020г.), 
адрес: 347140, Ростовская область, Обливский район, ст. Обливская, ул. Ленина, д.56, тел. 89281275053, e-mail: 
aleksey-2017@yandex.ru, в отношении земельного участка с кадастровым номером 61:27:0600010:1, адрес: Рос-
товская область, Обливский район, ПК колхоз «Знамя Труда», выполняются кадастровые работы по выделу зе-
мельных участков в счет земельных долей.

Заказчиком проекта межевания является: Полупанов Алексей Викторович. Адрес: Ростовская область, Облив-
ский район, х. Лобачев, ул. Магистральная, д.32 (тел.89281570899).

Согласование и ознакомление с проектом межевания, обоснованные возражения относительно размера и мес-
тоположения границ земельных участков, выделяемых в счет земельных долей, а также предложения по доработке 
проекта межевания земельных участков принимаются в течение 30 календарных дней с момента опубликования 
настоящего извещения по адресу: 347140, Ростовская область, Обливский район, ст. Обливская, ул. Ленина, д.56, 
каб.№6. При себе иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
В соответствии с федеральным законом № 101-ФЗ от 24 июля 2002 г. «Об обороте земель сельскохозяйствен-

ного назначения» подготовлен проект межевания земельного участка по выделу земельного участка в счет зе-
мельной доли.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного участка является: Прядкина Любовь Яковлев-
на; почтовый адрес: Ростовская область, Волгодонской район, х. Морозов, пер. Почтовый, 4.

тел. 89895337869.
Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания земельного участка, Василенко Андрей Анатолье-

вич, квалификационный аттестат № 08-15-132, № регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность: №6924, СРО «Кадастровые инженеры юга» реестровый номер НП002275 почтовый 
адрес: Россия,  Ростовская область, Волгодонской район, ст. Романовская, ул. Лесная, д. № 7, тел. 89185384591.

Кадастровый номер исходного земельного участка 
61:08:0600301:13  адрес:  Ростовская обл., р-н Волгодонской, ЗАО «Родник» поле II-1 р.у.2 в 2,3км на юго-вос-

ток от х. Морозов ;поле I-2 р.у.35 в 6,8 км на юг от х.Морозов.. С проектом межевания земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: Россия, Ростовская область Волгодонской район, ст. Романовская, пер. Кожанова, д.45.

Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ выделяемого земельного участка на-
правляются в течение 30 дней с момента опубликования настоящего извещения кадастровому инженеру по адресу: 
347350, Россия, Ростовская область, Волгодонской район, ст. Романовская, ул. Лесная, д. № 7, e-mail: 9185384591@mail.
ru, и в орган кадастрового учета: 347350, Ростовская область, Волгодонской район, ст. Романовская, пер. Кожанова, 45.

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельного участка

Кадастровым инженером Коломойцевым 
Евгением Владимировичем, квалификацион-
ный аттестат 61-11-372, 346270, Ростовская 
обл., Шолоховский р-н, ст. Вешенская, ул. 
Шолохова, 48 а, тел. 8-988-9999-004, e-mail: 
kew546@yandex.ru, подготовлен проект ме-
жевания земельного участка выделяемого 
в счет земельных долей в праве общей до-
левой собственности из земельного участ-
ка с кадастровым номером 61:43:0600008:1, 
расположенного по адресу: Ростовская обл., 
р-н Шолоховский, х. Терновской, Межселен-
ная территория, по границе ООО Моховское, 
ЗАО Росагротехнология, ООО Терновско. За-
казчик проекта межевания: Клягин Виктор 
Владимирович, проживающий по адресу: 
346267, Ростовская обл., Шолоховский р-н, 
х. Нижнекривской, ул. Родниковая, 67, тел. 
8-960-463-97-52.

Ознакомиться с проектом межевания, 
предоставить письменные возражения от-
носительно размера и местоположения зе-
мельного участка, а также предложения по 
доработке проекта можно по почтовому 
адресу: 346270, Ростовская область, Шоло-
ховский район, ст. Вешенская, ул. Шолохова, 
48 а (рядом с МФЦ) в течение 30 дней с мо-
мента опубликования извещения.

Информация
Вниманию участников общей долевой 

собственности земельных участков с ка-
дастровыми номерами 61:33:0600019:10 
находящегося по адресу: Ростовская об-
ласть, Родионово-Несветайский район, СПК 
«Авангард» и 61:33:0600017:17, находяще-
гося по адресу : Ростовская область , Ро-
дионово-Несветайский район, местополо-
жение установлено относительно ориенти-
ра х.Веселый , находящихся в аренде ООО 
«Ро-Дон» (346587,Ростовская область , Ро-
дионово-Несветайский район, х.Веселый, 
ул. Новая, зд.19а).

Выдача арендной платы в натуральном 
выражении за 2023 год производится в пе-
риод с 8 августа по 1 ноября 2023 года

Во избежание возникновения внештат-
ных ситуаций, дату и время планируемого 
получения арендной платы  предваритель-
но просим согласовать по телефонам 8-988-
514-13-77, 8-928-117-66-68. Так же возмож-
на доставка продукции по Вашим заявкам , 
заявки направлять по адресу : 346587, Рос-
товская область, Родионово-несветайский 
район, х.Веселый, ул.Новая , зд.19а

Вниманию заинтересованных лиц
Подготовлен ПРОЕКТ МЕЖЕВАНИЯ земельного участка в счёт земельных долей, подлежащий обязательному 

согласованию с участниками долевой собственности.
1. Заказчиком кадастровых работ является Коротун Сергей Вячеславович, Ростовская обл., Чертковский р-н., 

с.Осиково, ул.Норовка,17 (тел. отсутствует).
2. Кадастровый инженер Латка Сергей Владимирович (№ квалификационного аттестата кадастрового инже-

нера 61-10-95, контактный телефон 89054533708, почтовый адрес и адрес электронной почты, по которым осу-
ществляется связь с кадастровым инженером 346000; Ростовская область, Чертковский район. п.Чертково, пер. 
Железнодорожный, д. 42. e-mail :Latka.sergei@mail.ru).

3. Кадастровый номер исходного земельного участка 61:42:0600006:152. Местоположение исходного земель-
ного участка: Ростовская область, Чертковский в юго-западной части кадастрового квартала 61:42:0600006.

4. Ознакомиться с Проектом межевания можно пн-пт с 8-30 до 10-00 в течении 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: п.Чертково, ул. Петровского, 89, 2 этаж кабинет кадастрового инженера. При себе иметь 
документы на земельную долю в исходном земельном участке и документы, удостоверяющие личность.

5. Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ выделяемого в счёт земель-
ных долей земельного участка направляются в течении 30 дней со дня опубликования объявления Кадастрово-
му инженеру Латка С.В. по адресу: п.Чертково, пер. Железнодорожный, д. 42 и в орган регистрации по адресу: п.
Чертково, ул. Карла Маркса, 154.

Информация

ИНФОРМАЦИЯ В «пятёрке» лучших
В Ростовской области в течение первого полугодия 2023 года 
заключено почти 3500 социальных контрактов. Об этом 
на коллегии, посвященной итогам работы министерства, тер-
риториальных органов социальной защиты населения, цен-
тров социального обслуживания в первом полугодии и зада-
чам на второе полугодие 2023-го рассказала министр труда 
и социального развития региона Елена Елисеева.
– Ростовская область входит в пятерку российских регионов 
с самым большим финансированием и охватом жителей та-
кой мерой поддержки, как социальный контракт. В течение 
2023 года планируется заключить почти 6500 контрактов, 
– отметила Елена Владимировна.

Кто сильнее
Более 100 спортсменов из девяти субъектов РФ боролись за медали 
на всероссийских соревнованиях по парусному спорту на Кубок Та-
ганрогского залива. Состязания прошли в период с 27 июля по 2 ав-
густа в Таганроге на базе парусного центра областной спортивной 
школы олимпийского резерва № 3. Медали были разыграны в клас-
сах яхт «Лазер 4.7», «Лазер-радиал», «420», «Зум 8», «Кадет», «Оп-
тимист», «Финн», «Луч», «Луч-радиал» и «Луч-мини».
– Донские спортсмены завоевали 21 медаль – по семь каждого до-
стоинства, – рассказал министр по физической культуре и спор-
ту Самвел Аракелян. – Эти соревнования являются одним из этапов 
отбора в молодежную сборную Россию на 2024 год. Уже проведено 
58 мероприятий.

Честное варенье
   МА ЛЫЙ БИЗНЕС

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Ростовский предприниматель 
изготовил оборудование, 
на которое мог бы потратить 

миллионы.

Вакуумные аппараты позволя-
ют варить варенья и соусы при 
температуре 75 градусов, тогда 
сохраняется не только вкус свежих 
ягод и фруктов, но и их полезные 
свойства. Благодаря качественно-
му продукту предприятие зашло 
в крупную столичную сеть, что 
помогло нарастить объемы про-
изводства.

Фруктово-ягодная классика
«Сладкая» компания Александ-

ра и Марины Стодольских – это 
семейный бизнес, который суще-
ствует уже более пяти лет и на 
начальном этапе не был основным 
источником дохода. Скорее, хобби. 
На первых порах ребята варили ва-
ренье вручную в медных тазах. И 
если еще несколько лет назад объ-
ем производства составлял 5000 
банок варенья в год, то сегодня – 
1000 банок в смену. В основном для 
приготовления варенья использу-
ются традиционные для донского 
региона фрукты и ягоды: малина, 
абрикос, слива, вишня и яблоко. Но 
есть варенья и соусы из клюквы и 
брусники, лимона и апельсина. 
Больше всего пользуется спросом 
классика, например привычное 
для всех малиновое варенье. Для 
расширения ассортимента Сто-
дольские разрабатывают и свои 
рецепты, основываясь на знаниях 
Аюрведы. Есть, например, варенье 
из лимона с куркумой.

– Мы ищем поставщиков по всей 
стране и ближнему зарубежью. 
В этом году хорошие абрикосы в 
Крыму, брали и в Армении, они 
очень красиво смотрятся в банке, 
но аромата нет совсем. Столкну-
лись с такой проблемой, что прак-
тически никто в России не делает 
вишню без косточки, а для варенья 
нужна именно такая ягода, варенье 
с косточками не берут. Аппарат для 
удаления косточек стоит дорого, 
а вишневое варенье – это только 
одна из 30 позиций ассортимента. 
Поэтому берем нужную вишню в 
Узбекистане. Клубника в этом году 
в Ростовской области не удалась. 
Шли дожди, и она не дала нужной 
для варенья сладости, – раскры-
вает Александр нюансы сладкого 
бизнеса.

Инженерная мысль
Чуть больше года назад произ-

водство базировалось в небольшом 
помещении в Аксайском районе, 
сейчас – в просторных цехах в 
окрестностях Ростова. Понадоби-
лось больше места для установки 

вакуумных аппаратов, холодиль-
ников для хранения сырья, склад-
ских помещений. Есть условия для 
удобной отгрузки продукции.

Почему для Стодольских прин-
ципиально важно варить варенье 
не в паровых котлах, а в вакуумных 
аппаратах? И как удалось изгото-
вить их самостоятельно?

– Вакуум позволяет доводить 
варенье до кипения при темпера-
туре 75 градусов, то есть мы имеем 
щадящую термическую обработку, 
при которой сохраняются прак-
тически все витамины, форма и 
цвет ягод и фруктов. Как правило, 
подобное оборудование может 
себе позволить только крупное 
промышленное производство, так 
как стоимость вакуумного обору-
дования достаточно высока. Наша 
компания на данный момент не 
может позволить себе таких трат, 
поэтому я сделал его самостоятель-
но. Всех подробностей рассказать 
не получится, это был длинный и 
интересный путь, хотя поделиться 
своими наработками хотелось бы, 
– говорит Александр Стодольский.

По словам Александра, собрать 
собственное вакуумное оборудова-
ние ему помог инженерный опыт.

– Я учился в военном ракетном 
институте, моя первая специаль-
ность – инженерная. Ракеты я не 
строю, зато хорошо знаю физику 

и математику. И понимаю прин-
ципы работы вакуумной техники, 
могу ее сконструировать. Если 
какую-то деталь не могу выточить 
сам, формулирую техническое 
задание специалисту. Кроме того, 
когда я понял, что хочу зани-
маться коммерческой деятельно-
стью, окончил РИНХ, вторая моя 
специальность – экономическая. 
Тем, кто хотел учиться, совет-
ская система образования давала 
очень многое, и, на мой взгляд, в 
отличие от нынешней она давала 
возможность человеку думать, а не 
ждать готовые решения. Приведу 
пример. Мой крестный работал 
в одном проекте с американца-
ми. Ракета состоит из множества 
блоков, и когда как-то раз один из 
них вышел из строя, американцы 
просто заказали новый и приго-
товились его ждать. А русские 
разобрали блок и починили его, 
– рассказывает Александр.

Сравним три вида варенья
Когда приходит крупный заказ и надо закрыть 1000 

банок за одну смену, Александр и Марина работают в 
цехе наравне с рабочими.

– Когда знакомые жалуются, что на улице так жар-
ко, что кондиционеры не успевают охлаждать офис, 
мы улыбаемся. Потому что когда приходит заказ, мы 
работаем при любых погодных условиях, в том числе 
и в жару. Представьте, стоят семь котлов, от которых 
поднимается вкусно пахнущий, но горячий пар, и ва-
ренье надо размешивать, а потом вручную разливать 
по банкам. Нам приходится часто меняться, потому 
что такое ощущение, что ты летом паришься в бане.

– Производство – это хоть и тяжело, но интересно, 
– говорит Марина Стодольская.

Задача усложняется еще и тем, что Стодольские де-
лают только честное варенье. Чтобы определить, какое 
честное, а какое нет, мне предлагают продегустиро-
вать три вида варенья. На этикетках всех трех написан 
одинаковый состав: клюква и сахар. В первой банке 
перетертая субстанция с непонятным привкусом, во 
второй – немного ягод и много сладкого сиропа, в тре-
тьей – половина ягод и половина сиропа. Я голосую, 
понятное дело, за третье варенье.

– Первое мне принес недавно наш клиент. Вот, го-
ворит, купил в магазине за 100 рублей, а вы мне свое 
продаете оптом дороже. Ему мы тоже предложили 
продегустировать все три сорта, чтобы почувство-
вать разницу. Да, можно снизить себестоимость, и 
многие производители вынуждены так делать, иначе 
их нишу все равно займет кто-то другой. Но снизить 
себестоимость – это значит в первую очередь заменить 
натуральное и более дорогое сырье на отходы и, грубо 
говоря, довести до определенной кондиции с помощью 
химии. У меня нет химического образования, а самое 
главное – для нас важно реализовать хороший каче-
ственный продукт, – говорит Александр.
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   Для расширения ассортимента Стодольские разрабатывают свои 
рецепты варенья и соусов

   Когда приходит крупный заказ и надо закрыть 
тысячу банок за смену, Александр и Марина  
работают в цехе наравне с рабочими

   Собрать вакуумный аппарат Александру помог 
инженерный опыт
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Ростовское региональное агентство поддерж-
ки предпринимательства входит в топ-5 регио-
нальных микрофинансовых организаций России 
по объему капитализации. За год объем предо-
ставленных им займов вырос на 37%.

цифра

176,2 тысячи – 
таково сегодня число субъек-
тов малого и среднего пред-
принимательства в Ростовской 
области

Как получить поддержку
Вкусная и полезная продукция Стодольских уже 

зарекомендовала себя по всей России. Основной рынок 
сбыта – продажи через собственный интернет-магазин 
и популярную интернет-торговую площадку. Кроме 
того, продукция реализуется в магазинах по всей 
стране. Год назад предприятие Стодольских зашло в 
крупную московскую торговую сеть, которой нужен 
качественный товар, но по доступной цене.

– Наценка получается не такая уж и большая, зато 
мы выходим на большие объемы. Для работы с мос-
ковской торговой сетью нужен большой товарный за-
пас. Чтобы обеспечить его, мы обратились за дополни-
тельным финансированием в Ростовское региональное 
агентство поддержки предпринимательства (РАПП), 
где уже получали поддержку, когда собирались по-
участвовать в Международной торговой выставке в 
Москве. Такие мероприятия очень полезны для бизне-
са. Это возможность обратной связи, ты понимаешь, 
какая продукция может быть востребованной, что 
предлагают твои конкуренты. 80% стоимости участия 
в выставке взял на себя РАПП, – отметил Александр 
Стодольский.

В планах Марины и Александра – производить 
целебные варенья-бады. Это композиции из ягод и 
фруктов и различных трав и специй.

кстати

Ростовская область стабильно входит в топ-10 
субъектов страны, которые лидируют по ключе-
вым показателям, характеризующим сферу мало-
го и среднего предпринимательства (МСП). Дон-
ской регион занимает шестое место по количе-
ству субъектов МСП и седьмое место по числен-
ности занятых в МСП, а также по количеству са-
мозанятых. По словам министра экономического 
развития региона Максима Папушенко, в частно-
сти благодаря реализации национального про-
екта «Малое и среднее предпринимательство» 
число средних компаний с 2019 года увеличи-
лось на 12%. В этом секторе появились 44 но-
вых предприятия, выросших из категории малых. 
Наиболее привлекательными сферами деятель-
ности для предпринимателей являются торговля, 
транспортировка и хранение, строительство,  
обрабатывающее производство.
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Повздорил 
и опорочил

В Аксайском районе следова-
тели завершили расследование 
уголовного дела по обвинению 
18 -летнего жителя станицы 
Ольгинской в нарушении не-
прикосновенности частной 
жизни.

В марте 2023 года парень поссо-
рился со своей 17-летней девуш-
кой и распространил через соци-
альные сети сведения о ее частной 
жизни с целью опорочить ее, 
сообщили в пресс-службе регио-
нального управления Следкома.

В ходе расследования уголов-
ного дела молодой человек полно-
стью признал свою вину. Статья 
137 УК, по которой он обвиняется, 
предусматривает крупный штраф 
и даже срок до двух лет. Степень 
виновности определит суд.

«Удочка» 
ценой 3,4 млн

Рекордной суммы в размере 
3,4 млн рублей лишился житель 
Ворошиловского района Рос-
това. Он заявил, что мошенник 
вкрался к нему в доверие под 
видом сотрудника ФСБ.

Как водится, началось все с 
телефонного звонка. Неизвест-
ный пояснил ростовчанину, что 
мошенники якобы оформили на 
него кредит, но деньги со счета 
снять не успели. Лжесотрудник 
убедил потерпевшего в том, что 
для поимки мошенников он дол-
жен сотрудничать и выполнить 
некоторые действия. Ростовчанин 
оформил на себя кредит, а затем 
положил деньги на указанный 
счет через ближайший банкомат. 
Такие же действия потерпевший 
проделал еще в нескольких бан-
ках, сообщили в управлении МВД 
России по Ростову-на-Дону.

Ножики-режики
В Октябрьском районе Рос-

това задержана 37-летняя рос-
товчанка, обвиняемая в убий-
стве. ЧП случилось во время 
совместной пьянки во дворе 
многоэтажки на улице Таган-
рогской.

Пе ре бра вша я  л и ш к у да ма 
повздорила с 43-летним мужем 
и ударила его кухонным ножом 
в шею. Бедолага скончался на 
месте, супруга заключена под 
стражу.

Аналогичное преступление 
случилось в Каменске-Шахтин-
ском в январе этого года. 34-лет-
няя местная жительница сначала 
выпивала со своим 38-летним 
сожителем, а затем воткнула 
ему нож в живот. Пострадавший 
скончался в автомобиле скорой 
помощи. Суд назначил убийце 
шесть лет и четыре месяца испра-
вительной колонии.

Завершено расследование уго-
ловного дела в отношении 40-лет-
ней женщины, которая зарезала 
свою 64-летнюю мать нескольки-
ми ударами ножа. Трагедия про-
изошла в мае в одной из квартир 
на проспекте 40-летия Победы в 
Ростове. В соответствии с выво-
дами судебной психолого-психи-
атрической экспертизы женщина 
направлена на принудительное 
лечение в стационар специализи-
рованного типа.

Сбил и выбросил
Апелляционная инстанция 

Ростоблсуда оставила в силе 
приговор Азовского городского 
суда от 13 марта 2023 года в от-
ношении старшего участкового 
уполномоченного МВД Рома-
на Лобанова, который ночью 
ехал на своем автомобиле по 
дороге Ростов-на-Дону – Азов с 
превышением скорости и сбил 
шедшего по обочине 21-летнего 
Руслана Попова.

После этого Лобанов погрузил 
труп юноши на заднее сиденье 
своего «Мерседеса», вывез в 
лесополосу и выбросил. Пропа-
жа Руслана имела резонансный 
характер, его тело после долгих 
поисков нашли волонтеры. Все-
общее возмущение вызвало то, 
что преступление совершил по-
лицейский.

Приговором суда Лобанову на-
значено шесть лет и 10 месяцев 
лишения свободы. Он обжаловал 
приговор в кассационном поряд-
ке, но безуспешно.

Научат инвестировать 
Обновленный курс по финансовой грамотности в рамках проекта 
«Школа Винвестора», который вошел в каталог лучших региональ-
ных практик по финансовой грамотности за 2022 год, уже доступен 
для жителей Ростовской области.
– Этот курс – настоящий проводник в мир финансовой грамотности 
и инвестиций. Обучающие материалы и видео от квалифицированных 
финансовых и инвестиционных советников помогают людям взять 
под контроль личные финансы и защитить накопления, – комменти-
рует заместитель губернатора Ростовской области – министр финан-
сов Лилия Федотова. – Обучение проводится бесплатно для всех сег-
ментов целевой аудитории, а это взрослое население, представители 
среднего и малого предпринимательства, самозанятые граждане.
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   ПОМОЩЬ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Оказание помощи в прове-
дении реставрации  
экспонатов Таганрогско-
го художественного музея, 
пострадавших 28 июля 
в результате ЧП, было 
в центре внимания участ-
ников совещания, прошед-
шего в режиме видео- 
конференц-связи.

В нем приняли участие 
министр культуры Ростов-
ской области Анна Дми-
триева, генеральный ди-
ректор Государственного 
Русского музея Алла Ма-
нилова, директор Таган-
рогского художественного 
музея Тамара Пугач, спе-

циалисты Государственного Рус-
ского музея, отвечающие за ре-
ставрацию музейных ценностей.

– Когда обрушилась стена му-
зея, в здании были выставлены 
120 предметов, являющихся фе-
деральной собственностью. Это 
произведения Серова, Коровина, 
Бенуа, Малявина и других худож-
ников. Сверка музейных предме-
тов выявила количество и степень 
повреждения экспонатов, – сооб-
щила Анна Дмитриева.

Анна Анатольевна уточнила, 
что пострадали 22 экспоната. В 
том числе значительные повреж-
дения получили девять работ, 
среди которых восемь живопис-
ных и графических произведений 
коллекций и одна скульптура. У 
картин имеются прорывы холста, 
утрачено лакокрасочное покры-
тие. Четыре графические работы 
пострадали от разбитого стекла. 
Скульптура раскололась на две 

Музей получит вторую жизнь
части. Эти предметы – часть Го-
сударственного музейного фонда, 
и они требуют серьезной рестав-
рации.

Остальные скульптурные про-
изведения и предметы декора-
тивно-прикладного искусства из 
фондохранилища, находящиеся 
в цокольном этаже здания, не 
пострадали. Сегодня все музей-
ные экспонаты эвакуированы во 
второе здание музея – на улицу 
Александровскую, 56.

– Мы не могли не откликнуть-
ся на вашу беду. Таганрог для 
петербуржцев – близкий нам 
город, созданный Петром. Я зна-
кома с руководством Ростовской 
области, у меня нет никаких со-
мнений, что регион сделает все 
возможное для восстановления 
музея. Но эта работа потребу-
ет больших ресурсов, и навер-
няка останется пространство 
для нашей помощи, – заявила 

генеральный директор Го-
сударственного Русского 
музея Алла Манилова. – Для 
начала командируем к вам 
специалистов-реставраторов 
с портативной техникой. А в 
сентябре ждем коллег из Та-
ганрога на заседание Ассоци-
ации художественных музеев 
России, где обсудим, что мы 
можем сделать сообща для 
восстановления полноценной 
жизни музея.

Помимо разрушений, ко-
торые получило здание, пол-
ностью утрачено музейное 
об орудова н ие:  ви т ри н ы, 
осушители, увлажнители, 
плазменные панели. Мини-
стерство культуры РФ выра-
зило готовность рассмотреть 
предложения региона о вклю-
чении средств на оснащение 
музея в бюджет-2024 в рам-
ках нацпроекта «Культура».

   БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

8 августа является Все-
мирным днем кошек, этих 
животных обожают во 
многих странах. Одна-
ко следует помнить, что 
они требуют тщательно-
го ухода. Об этом «Мо-
лоту» рассказала замес-
титель начальника отде-
ла ветеринарно-санитар-
ной экспертизы, лечения 
и профилактики болезней 
животных Ростовской го-
родской станции по борь-
бе с болезнями животных 
Виктория Пантюхова.

– С приходом ясных и 
теплых дней в наши ле-
чебницы все чаще попада-
ют кошки с различными 
травмами, особенно часто 
привозят пушистых паци-
ентов, выпавших из окон 
или застрявших в оконных 
рамах и получивших из-за 
этого травмы. Редкий день 
проходит без подобных па-
циентов.

Кошки – это все-таки 
хищники, и в погоне за до-
бычей они бывают безрас-

судны. Ни возраст, ни спокойный 
характер не являются гарантией 
их безопасности. Чтобы снизить 
риск получения травмы питомцем, 
нужно помнить, что свободный 
выгул животных – это угроза их 
здоровью и жизни, а откинутое 
положение рамы окна – это по-
вышенный риск попадания в нее 
кошки. Подобный феномен даже 
получил название краш-синдром, 
или синдром длительного сдавли-
вания. При подобном нарушении 
кровообращения, к сожалению, 
летальные исходы преоблада-
ют над благоприятными. Также 
москитная сетка – это вовсе не 
защита кошки от выпадения. Су-
ществуют специализированные 
сетки-антикошки, их полотно и 
крепления более прочные, но и это 
не гарантирует полной безопасно-
сти питомца.

Чтобы защитить своего любим-
ца, следует минимизировать сво-
бодный выгул кошки, защищать 
оконные проемы или ставить огра-
ничители на окна. Лучший вари-
ант для любителей высоты – окон-
ный балкон. Их разновидностей 
сейчас много, но надо выбирать 
такие, благодаря конструктивным 
особенностям которого животное 
не сможет выпасть.

Природой заложено, что шерсть 
животных защищает их в холод-
ный период, сохраняет тепло, а 

Лапы вверх
летом не дает животному пере-
греться. Но никто не любит удуша-
ющую жару. Нужно помнить, что 
в теплое время года категорически 
запрещается оставлять животных 
в непроветриваемых автомобилях 
и дома без кондиционера. Тепло-
вой удар может быть губительным.

Очень тяжело переносят жару 
кошки с короткими носиками (пер-
сидские, экзотические), поскольку 
из-за анатомических особенностей 
они в группе риска еще и по тепло-
вому удару. Породы со скудным 
или полностью отсутствующим 
шерстным покровом также очень 
восприимчивы к солнечным лучам 
и быстрее перегреваются. Не стоит 
забывать, что особенность кожи 
кошек породы сфинкс (голокожих, 
бесшерстных) – это сухость, по-
этому не надо позволять питомцу 
принимать солнечные ванны в са-
мое активное время дня – с 12:00 
до 16:00. Риск получить солнечный 
ожог при этом довольно велик.

Живот и подушечки лап – это 
места усиленного теплообмена. 
Поэтому если ваш питомец все же 
получил тепловой удар, по пути 
в клинику можно смочить имен-
но эти зоны холодной водой или 
приложить к ним лед либо что-то 
холодное для снижения темпера-
туры и стабилизации состояния. 
Это будет первой помощью при 
перегреве.

«Пятая колонна»
   ИСТОРИЯ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

Более 80 лет прошло с начала Великой Оте-
чественной, но эта война по-прежнему в ходе 
исследований каждый раз открывается с но-
вой стороны. Такое ее явление, как коллабо-
рационизм, автор этих строк обсуждала со 
старшим научным сотрудником Южного науч-
ного центра РАН Татьяной Власкиной.

Целью этого материала является вовсе не со-
чувствие к тем, кто добровольно сотрудничал 
с оккупантами, а желание дополнить вполне 
определенным фрагментом общее «полотно 
войны». Тем более если рассказ и выводы из 
его фактуры основаны на анализе документов, 
подписанных самими коллаборационистами.

Неожиданная находка
В 1980-х годах в донской столице шел ремонт 

дома по адресу: улица Социалистическая (быв-
шая Никольская), 36. За деревянной обшивкой 
рабочие обнаружили пакет документов, ко-
торые отнесли в милицию. Там посмотрели 
на содержимое, пожали плечами – уж больно 
странными эти документы показались! – и от-
дали их Людмиле Казаковой, возглавлявшей 
тогда региональное отделение Всероссийского 
общества охраны памятников. А от Людмилы 
Михайловны документы попали в руки Татья-
не Власкиной и долго ждали того часа, когда 
у старшего научного сотрудника дойдут руки 
до их изучения.

А когда все-таки время пришло, выяснилось, 
что принадлежали они сотрудничавшему с 
оккупантами Александру Александровичу 
Гермесу. В пакете содержалась автобиография 
этого человека, подтвержденная его знакомыми, 
указавшими свои фамилии и адреса, а также 
давно неактуальные дореволюционные статусы 
– коллежский секретарь, губернский секретарь. 
Были там и явочная карточка с биржи труда его 

жены Глафиры Григорьевны, домохозяйки, разрешение 
ей передвигаться во время комендантского часа и вво-
зить в город сыпучие материалы. Этот факт наводит на 
мысль о том, что занималась женщина, скорее всего, 
спекуляцией зерном, причем в немалых масштабах.

Портрет добровольного пособника
Что же рассказывает о себе человек, пошедший на 

добровольное сотрудничество с фашистами? Алек-
сандр Александрович Гермес родился в Ростове в 
1897 году. В качестве вольноопределяющегося прини-
мал участие в Первой мировой на турецком фронте, 
окончил военное училище во Владикавказе, затем в 
годы Гражданской войны оказался в казачьих частях, 
воюющих с Красной армией, где и заслужил чин по-
ручика. Он не смог уехать из страны из-за заражения 
сыпным тифом. Не сразу вернувшись в Ростов после 
окончания Гражданской, этот человек тщательно 
скрывал свои убеждения и происхождение, часто 
меняя место работы. А служил он и бухгалтером, и 
поваром, и счетоводом…

Когда в Ростов пришли фашисты, Александр Гермес 
пошел работать старостой третьего участка поселка 
Первомайского шестого и седьмого районов ростов-
ского бургомистерства – для управления оккупанты 
разбили город на участки. Причем находился этот 
участок далеко от его места жительства; как покажет 
время, это было весьма предусмотрительно.

В обязанности старосты тогда входил присмотр 
за населением и составление списков, куда входили 
коммунисты, евреи и сочувствующие советской вла-
сти. Не так уж безобидна была эта деятельность на, 
казалось бы, гражданской службе. Именно по этим 
спискам проходили аресты и расстрелы в ростовской 
тюрьме незадолго до второго освобождения города...

Продуманные пути отхода
Но вот 14 февраля 1943 года город занимает Крас-

ная армия. А 28 февраля наш «герой»... записывается 
добровольцем в ее ряды и уходит на фронт. Вот где 
пригодилась его служба фашистам вдали от дома: 
судя по всему, его соседи не знали, где он работает, 
а «опекаемые» им жители поселка Первомайского не 
знали, где он живет.

Но и на фронте Гермес не задер-
живается: он пропадает без вести 
через два месяца после вступления 
в ряды Красной армии. Его сын 
Геннадий, 1921 года рождения, мо-
билизованный в Красную армию в 
августе 1941 года и служивший в 
артиллерийской разведке, пропал 
без вести в начале 1942-го. Та же 
участь постигает и трех «подписан-
тов» его автобиографии: подобная 
коллективная «пропажа без вести» 
разных людей на разных участках 
фронта в разное время, при этом 
имевших схожие убеждения, наво-
дит на вполне определенные мысли. 
Надо ли говорить, что дальнейшая 
судьба этих людей неизвестна?

Что же мы имеем, как говорится, 
в сухом остатке? Людей с опреде-
ленным дореволюционным поло-
жением и прошлым. Причем по 
тому, как они себя представляют в 
подписях, видно, что им это прош-
лое очень дорого и они туда хотят 
вернуться. Если судить по этим 
подписям и адресам, которыми 

заверена автобиография Гермеса, 
жили подписанты из ростовского 
бургомистерства неподалеку от 
него – на улицах Шаумяна и той же 
Социалистической, то есть были 
соседями. Как считает Татьяна 
Власкина, получается, что вокруг 
коллаборанта сложился некий 
микромир, обитатели которого 24 
года (так написано в автобиогра-
фии) ждали падения советского 
строя и в июле 1942-го дождались. 
То есть перед нами предстает 
вполне определенный срез колла-
борации: люди с такими данными в 
ныне опубликованных документах 
и воспоминаниях об оккупации 
не были выявлены, значит, явных 
кровавых преступлений за ними 
не числится (по крайней мере, это 
не установлено), но с администра-
цией оккупантов сотрудничали, 
хотя в казачьи части вермахта и 
не записывались. Можно только 
предположить, что, «пропав без 
вести», они опять затаились, теперь 
уже, наверное, ничего не ожидая…

факт

Ранее под председательством перво-
го заместителя губернатора Ростов-
ской области Игоря Гуськова состоя-
лось совещание с участием предста-
вителей Центрального Банка России, 
которому сейчас принадлежит зда-
ние, где располагается Таганрогский 
художественный музей. Его результа-
том стала договоренность о том, что 
здание будет передано в оператив-
ное управление музею. Это станет ос-
нованием для выделения бюджетных 
средств на ремонтно-реставрацион-
ные работы.
– Спасибо Министерству культуры РФ, 
Государственному Русскому музею 
и российскому музейному сообществу, 
которые откликнулись на случившее-
ся. Пострадавшие сотрудники попра-
вятся, экспонаты и помещения будут 
восстановлены. Музей получит вто-
рую жизнь, – отметил Игорь Гуськов.

   КРОВНЫЕ УЗЫ

Надежда АЙРУМОВА, 
airumova@molotro.ru

Ростовчанка Юлия  
Зозуля рассказала  
о своем опыте  
донорства крови.

– Честно говоря, 
стать донором меня 
побудил тот факт, что 
студентам, сдавшим 
кровь, продлевали срок 
сессии на 10 дней. С тех пор я 
– регулярный донор. На станции 
переливания крови было мало 
информации о важности и нуж-
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ности этого мероприятия, и я увидела совсем небольшое количество 
сдающих кровь людей. Когда после донации рассказала всем знако-
мым, что нужно этим заниматься, то услышала в ответ в основном 
что-то вроде «вот когда нужно будет, тогда и сдам, а сейчас не буду». 
Тогда я поняла, что мне точно не стоит это бросать. К моему удивле-
нию, и во время учебы в институте, и на первой моей работе среди 
коллег тоже было не очень много единомышленников. 

Есть мнение, что при экстренной кровопотере в результате несчаст-
ного случая организм донора более вынослив, так как он привык к ре-
гулярным кровопотерям. И я всегда в шутку напоминаю об этом пар-
ням, которым после сдачи крови становится дурно. Я сдаю кровь так, 
как положено, три раза в год – столько, сколько можно женщинам.

Также плюсом считаю регулярный небольшой чек-ап организма 
перед донацией (в лаборатории берут кровь на анализ, трансфузиолог 
измеряет давление), но помощь людям, конечно, важнее.

Станция переливания крови находится по адресу: Ростов-на-Дону, 
улица Ченцова, 71/63б; телефон: +7 (863) 251-45-72, 251-76-42.

   За плечами Юлии Зозуля 
уже 30 донаций

   Сохранилась в найденных документах и явочная карточка жены 
Александра Гермеса – Глафиры Григорьевны
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ИНФОРМАЦИЯ

   Фролова пропустила много матчей из-за травм

Холодный душ 
в жару

  ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

Футбольный клуб «Ростов» 
в гостевом матче третье-
го тура чемпионата России 

разгромно проиграл самарским 
«Крыльям Советов».

Большие потери
«Ростов» перед матчем лишился 

центрального защитника Макси-
ма Осипенко, который получил 
повреждение в поединке с «Зени-
том». Вместо него на поле вышел 
Данила Прохин. На этом изме-
нения в обороне не закончились. 
Место на правом фланге защиты 
вместо Дениса Терентьева занял 
Илья Вахания. Он дебютировал не 
только за «Ростов», но и в профес-
сиональном футболе.

Матч проходил в невыносимую 
жару – столбик термометра пока-
зывал больше 30 градусов. К та-
ким условиям быстрее привыкли 
хозяева поля, забившие гол уже на 
третьей минуте. Роман Ежов наве-

   ГАНДБОЛ

Разыгрывающая «Ростов-
Дона» Ярослава Фролова 
дала интервью, в котором 
подвела итоги прошло-
го сезона. Она пропустила 
много игр из-за травм.

– Прошедший сезон вы-
дался очень тяжелым. Впро-
чем, как и позапрошлый. 
Тогда команда проходила 
через схожие трудности: 
травмы, смена главного 
тренера, урезанный состав, 
операция на плече. Послед-
нее очень сильно ударило 
по моему эмоциональному 
состоянию: из-за того что 
рука постоянно болела, не 
было уверенности, смогу 
ли я восстановиться и сно-
ва вернуться на площадку. 
Хорошо, что теперь это в 
прошлом. Сейчас настрой 
боевой, – сказала гандбо-
листка.

Отдельно она проком-
ментировала слухи о пе-
реходе в венгерский «Фе-
ренцварош». По ее словам, 
никто с ней не связывался, а 
покидать «Ростов-Дон» она 
не собирается.

– Мой контракт с «Рос-
тов-Доном» до 2026 года. 
До этого времени вы от 
меня не избавитесь, – по-
шутила Ярослава Фролова.

В новом сезоне у «Рос-
тов-Дона» новый главный 
тренер, Ирина Дибиро -
ва, команда пополнилась 
большим количеством но-
вичков. У команды не так 
много времени, чтобы сы-
граться.

«От меня  
не избавитесь»

сил с фланга, а Владимир Хубулов 
переправил мяч в ворота.

Не успел «Ростов» отойти от пер-
вого удара, как пропустил второй. 
Никита Салтыков получил мяч на 
линии штрафной, обыграл защит-
ника и поразил угол ворот Сергея 
Песьякова – 2:0.

Через 10 минут Николай Ком-
личенко воспользовался ошибкой 
вратаря «Крыльев Советов» и со-
кратил отставание «желто-синих». 
Ростовчане получили надежду, но 
жила она недолго.

Разгром 
За 10 минут до перерыва «Кры-

лья» получили право на стандарт. 
Оборона «Ростова» оставила на 
дальней штанге одинокого Сал-
тыкова, который после навеса с 
фланга без проблем поразил воро-
та, оформив дубль, – 3:1.

После перерыва Валерий Карпин 
постарался изменить ход игры за-
менами, но это не помогло. Самар-
цы уверенно контролировали ход 
игры, наказывая ростовчан за их 
ошибки. На 74-й минуте Егор Кар-
пицкий воспользовался оплошно-

Трофея не будет
Женская команда футбольно-

го клуба «Ростов» вылетела из 
Кубка России.

В четвертьфинале Кубка Рос-
сии ростовчанки играли в Перми 
против «Звезды-2005». Соперник 
был опасным, но не из числа 
фаворитов турнира. Шансы на 
выход в полуфинал у «Ростова» 
были.

Равновесие на поле было не-
долго. Уже на четвертой минуте 
хозяйки поля открыли счет, сло-
мав план «Ростова» на игру. До 
перерыва «желто-синие» могли 
отыграться, но сделать это им не 
удалось.

Во втором тайме повторился 
сюжет первой половины матча. 
В самом начале «Звезда» забила 
гол, удвоив свое преимущество. 
В оставшееся время матча «Рос-
тов» не смог отыграться, пропу-
стив еще один мяч, – 3:0.

К сожалению, ростовчанки пре-
кратили свой поход за трофеем.

Победила 
«Дружба»

Ростовский СКА потерпел 
второе поражение в сезоне, 
уступив майкопской «Дружбе».

Армейцы подошли к матчу, 
имея за спиной серию из двух по-
бед подряд. Болельщики верили в 
очередной успех, но их надежды 
не оправдались.

Первый тайм остался за гос-
тями – 0:1. Во второй половине 
болельщики увидели голевую 
засуху. Матч завершился побе-
дой «Дружбы» с минимальным 
перевесом.

– Сегодня большую роль сыг-
рали погодные условия, на улице 
стояла невыносимая жара. Игра-
ли очень медленно. Было много 
игры поперек, уходили назад, 
создавали мало обостряющих пе-
редач. Перемещали мяч с фланга 
на фланг. Для такой массивной 
обороны очень важно иметь ин-
дивидуальное мастерство, когда 
футболист может выходить один 
на один, по ходу чего вскрыва-
ется оборона, появляются зоны. 
Возможно, помимо погоды ска-
зался недостаточный настрой 
команды. Для меня результат 
оказался неожиданным, – подвел 
итог матча главный тренер СКА 
Валерий Заздравных.

В другом матче «Чайка» обыг-
рала ульяновскую «Волгу» со 
счетом 2:1.

– Мне кажется, что про-
цесс адаптации проходит 
довольно хорошо. Все тре-
нируются в обычном режи-
ме, никто не выпадает и не 
чувствует себя неуверен-
но, все работают. Конечно, 
сейчас еще отсутствует 
стопроцентное взаимопо-
нимание. Это нарабатыва-
ется с игровой практикой 
и тренировками. Но у нас 
еще достаточно времени 
до первых матчей, чтобы 
восполнить какие-то про-
белы, – считает Ярослава.

На позицию Фроловой 
в этом сезоне у «Ростов-
Дона» претендуют четыре 
игрока: Алина Решетни-
кова, Милана Таженова, 
Валерия Кирдяшева и соб-
ственно Ярослава Фроло-
ва. Гандболистка заявила, 
что не боится конкурен-
ции.

На вопрос об индиви-
дуальных и командных 
задачах на сезон Фролова 
ответила так:

– У «Ростов-Дона» цель 
всегда одна. Мы никогда не 
стремимся попасть в при-
зеры, мы хотим выиграть 
все! Индивидуальные цели 
коррелируют с командны-
ми. Помимо этого я хочу 
принести максимальную 
пользу своей команде и 
быть комфортным парт-
нером для девчонок на 
площадке.

Новый сезон стартует 
в сентябре. В этом году 
«Ростов-Дон» не будет бо-
роться за Суперкубок Рос-
сии. В матче за этот трофей 
сыграют «Лада» и ЦСКА.

стью Песьякова, выпустившего 
мяч из рук, и послал мяч в пустые 
ворота – 4:1.

К сожалению, кошмар продол-
жился еще и в добавленное время. 
Песьяков сбил в штрафной Ежова, 
и судья назначил пенальти. К точке 
подошел сам пострадавший и уве-
ренно поставил точку в матче – 5:1.

«Ростов» в этом матче не был 
похож сам на себя. Возможно, 
сказалась жара, но погода была 
одинаковой для всех. Со стороны 
кажется, что команда так и не смог-
ла отойти от потери Осипенко. Без 
него был не только хаос в обороне, 
но и не хватало первого паса в на-
чале атаки.

Времени на исправление ошибок 
у «Ростова» почти нет. Уже 8 авгу-
ста ростовчане сыграют в Кубке 
России в гостях против «Урала». 
Из-за этого команда не полетела 
домой, а осталась в Самаре.

Поединок в Екатеринбурге будет 
сложным. «Урал» на старте выгля-
дит очень прилично, и «шмели» 
хотят повторить успех прошлого 
сезона, когда они остановились в 
шаге от финала Кубка России.

   Ростовчане не смогли остановить самарцев

   Сергей Песьяков пропустил пять мячей

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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«Крылья Советов» – «Ростов» – 5:1 (3:1)

«Крылья Советов»:  Овсянников, Бейл (Барач, 90), Солдатенков, 
Евгеньев, Горшков, Фернандо, Ежов, Гарре (Шитов, 83), Бабкин (Витю-
гов, 83), Салтыков (Рассказов, 61), Хубулов (Карпицкий, 61).
«Ростов»:  Песьяков, Вахания (Байрамян, 79), Прохин, Мелехин, 
Чернов, Глебов, Миронов (Уткин, 46), Щетинин (Акбашев, 46),  
Ионов (Мохеби, 58), Тугарев (Голенков, 58), Комличенко.
Голы:  Хубулов, 4 (1:0); Салтыков, 10 (2:0); Комличенко, 22 (2:1);  
Салтыков, 35 (3:1); Карпицкий, 73 (4:1); Ежов, 90 (пенальти, 5:1).
Предупреждения:  Комличенко, 34; Миронов, 40; Мохеби, 76; 
Бейл, 76; Песьяков, 90.

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
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ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»

цитата

Жара жарой, но нужно было пока-
зать хорошую игру против силь-
ного соперника, с которым труд-
но бороться. «Ростов» делает 
много перестроений, к ним надо 
быть готовыми, так что в плане 
подготовки к этому матчу у нас 
была напряженная неделя. В пер-
вом тайме мы создавали момен-
ты, из трех реализовали три, что 
бывает крайне редко. Я не пом-
ню, радовался или был сдержан-
ным. Мы были в игре, в борьбе, 
так что передать ребятам рассла-
бленность было нельзя. Понима-
ние, что игра сделана, пришло 
после четвертого гола.
Игорь Осинькин, главный тренер 
ФК «Крылья Советов»

цитата

Погода для всех одинаковая. 
Не думаю, что погода повлияла 
на то, что вышли сонными. У нас 
в Ростове такая же погода, даже 
жарче. На нее точно сваливать 
не надо. Все замены – это реак-
ция на игру. Думали о том, чтобы 
сравнять счет или даже выиграть. 
Какая оценка? Никакая. У всех.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»
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